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incoado 8 expe

dentes por fraude

declaraciones

"«VIN
cial 
Ja

supuesta central nudear
de Chalamera

.ARAGONES

I de pagos, 
critico al

social d® 
tugar pat®

. /MUESTRO COLABORADOR LEO/V J. BU/L G/RAL, BAJO EL i 
I T/TULOOE"LA ESCOMBRERA DE EUROPA", ESCR/Be[ \

an el pato 
is sensibi® 
lil.

e paro.
ro.
licio br«® 
Cabello de

r lo que no 
Gobierno

Itilla."

I no se ha consumado la operación del trasvase de aguas a la 
cuenca del Pirineo oriental, cuando parece que las grandes 

Ptnpres w del sector eléctrico nacional preparan un nuevo golp 
contra Aragón, esta tierra qqe a fuer de ser generosa se deji- 

las entrañas sin apenas protesta. El proyecto, llevado 
^‘gílosan ente consiste en establecer una central termonuclear en 

proximidades de Chalamera aprovechando las aguas del Ginca y 
® Alcanadre y los terrenos baratos y la paciencia casi infinita de 

hombres y la complicidad de quienes quedan bien lejos de 
esgos y molestias, cómodamente identificados con el triste 

Prestigio de los humos industriales y las cifras de puestos de 
Jabajo y producción. Puestas así las cosas, valdría la pena 
/■ganizar un concurso de méritos a la polución, la toxicidad, el 
peligro, la intrasí^endencia social, la 
[^^solucion (on unitaria, el deterioro del medio ambiente, el 

pueblo colonizado v unas cualidades másde la misma
El premi

actuación antieconómica, la

o se lo llevaría Aragón... (Página .5)

SUPLEMENTO SEMANAL DE ARAGON/expres

SABADO, 3 DE MAYO de 1975

Ambrosio tchebarría,
obispodeBarbastro

"O ’’*'’’3' P**Bde llevar a toda
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Fraudes, fraudes, fraude

Aragón, a pesí

por ignorancia o por motivt elemento si

producido, de su grado, etc, es

acabaron ei
tolerancia,

orientan so 
conocidos

graves. Sí s 
de bromo 
antifermeni

sancionado gravemente.

MERCURIO EN EL VINO

menos en la cantidad y 2,5 por 
el grado dé alcohol. A partí

Los moti 
ontra Frau< 

floe acabe

caso de que algunas casas co 
ofrecen a los elaboradores devii 
“eficaces” antifermentos que 
admitidos por el estatuto del vi

i «Iidas muy 
b c

3rave

muy baja; cinco por ciento p iexpedientes 
“ ■ sobreseídi

el elaborador F , total de 24Î 
todo de

/'-'"ercio n

pu» 
^®Jatartár

LOS ANTIFERMENTOS

EL VINO, REGISTRADO

miligramos/litro de sulfuroso le sobreseídos 
mgrs./1 de sulfuroso libre. Lal En 197; 
en las declaraciones de cantidaí

H
an pasado tos tiempos en que cada cual se podía fiar por completo de lo que 
comía y bebía. Ha quedado le/os la época en que el vino con que regábamos las 
comidas procedía de la propia cosecha de campesino aragonés, de la bodega de los 

parientes'del pueblo, de almacenes y casas con solera de siglos y otro tanm nos 
ocurre con la mayor parte de los alimentos. La masificación de las producciones y 
del consumo, la concentración''de la población en ciudades y muchos escándalos y 
fraudes continuamente aireados o Sospechados nos han-hecho desconfiar.

Las quejas sobre el vino que bebemos I i 
son frecuentes porque, como muchos I ! 
pensadores han señalado, una de las j i 
características de nuestro mundo es la i 
pérdida de confianza ante la ausencia de » 
“lo natural". ¿Qué bebemos? Aragón es I 
tierra de vinos con alto grado, media o 
alta calidad; abundantes y hasta 
excedentes. No parece que desde esta I 
situación sea lógico pensar que estamos I 
bebiendo vinos falseados, “prodictos I 
puramente químicos" como se dice. Y sin I 
embargo, el paladar, demasiadas veces, 
contradice estas argumentaciones. En I 
muchos bares de Zaragoza el vino servido 
guarda sólo ligeras semejanzas con el 
producto de la vid al que en tiempos 
todos estuvimos acostumbrados. Incluso 
se da el caso de botellas etiquetadas, cuyo 
contenido podría calificarse de pura 
bMofi^._]^s todavía más grave este hecho I 

^cuando algunos de estos vinos ostentan en 1 
SÙ etiqueta una procedencia’que debería- I 
ser sagrada. Cariñena. |

De nada serviría> ir preguntando por 
bares y bodegueros sobre la calidad del I 
vino que expenden y venden, y tampoco I 
sería del todo representativa una encuesta I 
entre bebedores sobre la calidad que I 
consumen diariamente. Los paladares son I 
uno de ios máximos reductos de la I 
subjetividad humana y el prestigio i 
comercial de quienes negocian las I 
verdaderas calidades de nuestros caldos I 
que, por lo mismo, son quienes descubren I 
algunas de las irregularidades que puedan I 
cometerse desde que los racimos penden I 
en las cepas hasta que el consumidor I 
remoja su gaznate. En Aragón, además, | 
existe un organismo que controla nuestra I 
principal riqueza vinícola y estampa su | 
sello de garantía en los caldos nacidos y I 
criados en la comarca de Cariñena I 
elaborados bajo ciertas condiciones que es I 
preciso respetar. I

¿Y la piratería vinícola? El j 
consumidor sospecha que, disfrazados de 1 
gente absolutamente normal, hay mucho I 
pirata suelto que mezcla vino con a^ua y, I 
lo que todavía serié peor, elabora vinos a I 
partir de sustancias químicas que nada 
tienen que ver con él. A continuación, 1 
presentamos algunas respuestas que no 
podrin abarcar absolutamente todas las 
posibilidades, aunque resultan algo 
tranquilizadoras como se veri.> I

VINOS MALOS SiN FRAUDE
Hay algo cierto: hoy sería mucho más | 

caro crear un vino artificial que producir I 
vino natural, más o menos manipulado. 
Por tanto se hace preciso descartar la idea I 
bastante generalizada del “vino hecho con 
polvos" porque como todo el mundo 
comprende, las manipulaciones se realizan 
con el único fin de conseguir mayores 
beneficies. Un vino que sea “pura 
química” resultaría perjudiciar por 
completo para el bolsillo de su fabricante, ¡ 
dado sobre todo el hecho de que en 
España sobran grandes cantidades oe vino 
algunos años, vino que debe destinarse a 
la obtención de alcohol ante la alternativa 
de tirarlo o quemarlo.

Sin embargo se hace preciso'establecer 
una clara distinción inicial: un vino puede 

: ser malo sin que haya sido objeto de 
manipulaciones fraudulentas, y ello, 
sencillamente, porque los viñedos de 
origen, su cuidado, la vendimia, las plagas 
o pedriscos, la elaboración, el almacenaje, 
el embotellado o el transporte no se 
hayan realizado con las exigencias de la 
ciencia del vino —“enología”— que todo 
elaboradordebe conocerá la perfección, 
fcste es el caso de muchos vinos que

resultan desagradables al paladar, pero en 
los que quizás no se ha cometido fraude 
alguno. Otra cosa será que tales vinos 
lleven en su etiqueta una denominación 
de origen a la que traicionan, como mas 
adelante veremos.

Finalmente cabe que un vino haya sido

El vino está totalmente controlado, aunque faltan 
inspectores para su vigilancia

En el primer trimestre se han incoado 8 expedientes por 
fraude o falsas declaraciones

Hasta ahora, el “Cariñena” era incontrolable por 
haber plantas embotelladoras fuera de la zona y un 
solo veedor.

El nuevo reglamento será riguroso y controlará el vino desde 

la vid al consumidor

objeto de fraude, por diversas vías^ que 
desde hace muchos años están vigiladas 
por el Ministerio de Agricultura. Hay que 
decir, sin embargo, que de todos los 
productos que controla el servicio de 
defensa contra los fraudes, el vino es el 
3ue menos problemas presenta, muy por 

ebajo de los abonos, los píenos 
compuestos o los productos fitosanitanos 
que son vigilados por el mismo servicio 
que mantiene vigilancia sob-re la 
elaboración y demás operaciones del vino.

Durante la República fue creado un 
organismo, dependiente del ministerio de 
Agricultura, que controla con todo 
detalle la producción nacional del vino. 
Control que ahora se ejerce de acuerdo 
con un reglamento vigente desde el 11 de 
abril de 1972, llamado “Estatuto de la 
viña, del vino y de los alcoholes”. Su 
primer objetivo es no sólo salvaguardar a 
los consumidores de vino de cualquier 
manipulación que atendería contra su 
salud —existencia de mercurio, arsénico 
en cantidades peligrosas o cualquier ptoo 
producto dañino a la corta o a la larga—, 
sino sobre todo vigilar por que el vino sea 
verdaderamente “natural". 'Tan es así que 
el Estatuto citado prohibe la adición de 
elementos de buena calidad, como serían 
el azúcar o el alcohol, salvo en vinos 
especiales, que no dañarían al consumidor 
pero que alterarían las propiedades 
naturales del vino al que estuvimos 

! acostumbrados.
I La primera de las garantías aqe 
I presenta este control se refiere a la ‘ 

cantidad del vino producido. Todo 
vinatero debe declarar el volumen total de 
vino obtenido en cada cosecha así como 
su grado para lo que existen libros 
especiales que registran estos extrernos en 
cada bodega o lugar de elaboración del 
vino. A continuación, todas las 
operaciones de transporte, venta, 
embotellado, etc, deben ser acompañadas 
de guías y talonarios especiales mediante 
los cuales se controla al detalle el camino 
que recorre cualquier cantidad de vino 
desde su elaboración hasta su consumo. 
Este control viene a ser el más básico y 
fundamental, ya que la no declaración de

una cantidad de vino producido podría 
ser el verdadero origen de los fraudes. Mil 
litros de vino “fantasma" no declarado, 
pueden convertirse con bastante facilidad 
en dos mil litros por el sencillo métqdode 
añadirle igual cantidad de agua. Por esa 
razón, el rigor con que se viene aplicando 
esta medida es muy alto, siempre dentro 
de las limitaciones con que tiene que 
jugar el servicio contra fraudes de la 
Delegación provincial de Agricultura, ya 
que el número de sus veedores es de 
cuatro, y han de distribuir su trabajo 
entre el vino y una gran cantidad de otros 
productos en los que cabe mucho mayor 
margen para el fraude. Los veedores se 
presentan sin avisar en cualquier bodega. 

almacenista o minorista y la ausencia del 
libro de registros o de la guía en caso de 
un camión que transporta vino, puede 
suponer una sanción que será 
proporcional a la cantidad desprovista de 
certificado.

El segundo polo de atención es la 
calidad y cantidad de los elementos 
empleados durante la elaboración de los

¿Quá garantías tenemos al beber vino a granel? Hay menos fraudes de los que

vinos. Aquí, el estatuto es muyb 
3uizás más que en otros países,,' 

icho que está prohibida la k 
elementos que, siendo benefici 
el organismo humano, como eh 
alcohol, desvirtuarían las ( 
puramente naturales de los 
supuesto está prohibida la a( 
agua, pero también se contr 
minuciosidad los ingredientes 
de carácter químico que tradici 
se vienen empleando en la elabo 
vino, en su proceso de fermen 
clarificación, etc. El estât 
especialísimamente el en, 
antifermentos no autorizados 
práctica, solo permite el uso j 
ellos, el sulfuroso. Sin embaió 

confesablçs, pueden ser utilizi 
limitar y cortar la fermentacio, 
que el vino no degenere en 
Incluso el antifermento 
permitido, tiene un límite ynoi 
una cantidad mayort

puede se 
pasados ur 
transforma 
es perjudici 
conocidos <

I elaboradore

antirreglamt 
[declaración
I transporte :

Estas son las normas, peroi(^:*'9Ubos cast 
conocer algo sobre su aplic^^o autoriza 
hecho de que sólo ® « 
veeuores al servicio del Minife"•mos 
provincia de Zaragoza dificulta||. “or I 
riguroso. Por otra parte, « «I I 
producen denuncias del PuW® 
algunas veces los 
embotelladores avisan al ssf’K de 
fraudes de sus sospechas en ®''os n, 
alguna partida de vino noEl caso más grave se produpi J® Çosos, s 
tres años, cuando los veedoresf s 
la existencia de cierta cantidad flus había 

. ®'3boradores

faltan vi
la que se había empleado una 
que contenía mercurio, ñadí 
mercurio, como se sabe, no se 
el organismo humano, si 
acumula, razón por la que un 
de este vino, a la larga, podría 
en su salud muy gravS'.,^variados”0« 
descubrimiento fue hecho en - Po 
relativamente poca .'"íPT apto «Ara 
dentro de nuestra provincia,J| “y’ g®' 

'¿permitido, 
.. al vinagi 
; ? estatuto s 

íSi'X’J 

cortado, con sus corrü 
sanciones, de importancia. A 
se ha vuelto a repetir'-y e” 
años no se han descubierto*

■ ’"'"".S'’

Sis''* '■aiOos

el país
. *. AKASOMU I SABADO. 3 DE MAYO DE 1975
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:no autorizados. En 1972, los expedientes

[altan VIGILANTES
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>so libre. Lal

los » 
la 

contr

les de 
ihibida 
ién se

de Dromo como elemento de algún 
antifermento, pero no estár claro que este

npleado una^ 
ircurio, nada|j 
e sabe, no se 
humano, si

jnotivos por los que el Servicio 
QUfc puede incoar expedientes

en sanciones son muy 
qHIb+Vj'sin haber sido 
Dtn n °® fraude alguno, puede no ser

I fermentaciói 
degenere en 

¡fermento 
n límite y noi 
j m ayor í

jnas casas co 
ïradores devi 
m entos que 
statuto del vi
I por motivt elemento sea perjudicial, ya que aunque 
en ser utilizi puede serlo en su estado oraánico.

>or la que un 
larga, podría 
muy gravai»,, j cu soncic
ué hecho en|;JJ5J^. Po^ue un vino
loca iinp«®-aDto’ñ, .T^uoe aigi■a províñcl^tp^oseer’^’ra rt
sus corrü

lortancia. M

graves. Sí se han dado casos de aparición

COCINA TIPICA

ESUN PLACER

Amplio aparcamiento

ESPECIALIDADES

MERLUZA REBOZADA

CAFETERIA

^ftAGOZ*Aparcamiento propio

2<

Ôallc Avila. 12 - Telf. 255129

Domingos ÿ festivos, menú
especiai. Freiduría y gran

ASEGURADO

General Sanjurjo, J
Telelono Z17O28
ZARAGOZA

SOLICITE EL MENU DE
DIAS FESTIVOS

Teis. 218064 - 228145

tíiPECIALIÜAU
PLATOS COMBINADOS
Y ESPECIALES

Avda. Alcalde
Caballero, 22
(Cogullada)

Telefono 295089

HAY QUE BEBER

«Anea
Si fuera dé casa
piensa
comer en e

BAR-REStAURANT

ENTE RITAS

S E

tiene que ser

Y PIERNA DE
CERDO ASADA

ZARAGOZA

LA CASALA
CONEJO
ASADO CON
AJOLIO
ESCABECHADO
Y CON CARACOLES
COSTILLAS A LA

Z BRASA CODORNICES

■. Avda. Coiné/. l.anuna,.s/¡

Bar-Restau ran te

SALONES ESPECIALES
PARA BODAS

BAUTIZOS Y CEREMONI

ESPECIALIDAD SOPAS AL AJO Y TERNASCQ
PLATOS TIPICOS ARAGONESES

LOCAL REFRIGERADO

TIPICAS PAELLAS Telefóno 217090

con gran

RESTAURANTE

ude

ituto es muy! 
otros países.y 
ohibida la x 
indo beneficii 
no, como el; 
uarían las i

igredientes 
o que tradici 
jo en la elabo 
o de fermen 
te. El esta! 
inte el eni 

autorizados 
mite el uso j 
. Sin embar^

FlESra
¿DONDE

ESPECIALIDAD
ZORONGUITOS MESON V fíHd

ESPECIALIDAD EN
COCINA ARAGONESA

Aragón, a pesar de ser tierra de buenos vinos, no escapa a la práctica de fraudes, aunque estén perseguidos.

puede serlo en su estado orgánico, 
pasados unos días de su aplicación se 
transforma en bromuro, elemento 'que no 
es perjudicial, para la salud a pesar de sus 
conocidos efectos. En aquel caso, algunos 
elaboradores fueron sancionados y otros

prestigio no solo nacional sino mundial. 
Pero ¿qué decir de tantos y tantos vinos 
completamente comunes que llegan al 
consumidor como producto cariñenense y 
cuya calidad viene a ser ramplona, si no 
mala del todo?

f sobreseídos.
En 1973,>, por dar algunas cifras que. 

orientan sobre la gravedad de los fraudes 
__, , ¡conocidos en Zaragoza, se incoaron 52 

por ciento |v expedientes, algunos de los cuales fueron 
jau y 2,3 H»' sobreseídos posteriormente; los qüe 
hol. A partí ¡ acabaron en sanción supusieron la multa 
elaborador f y total de 245.000 pesetas. Se trataba sobre 

todo de sanciones contra prácticas 
r antirreglamentarias consistentes en la no 
[¿declaración de cantidades producidas, su 

transporte sin guías del Ministerio, y en
ormas, peroü i^lgunos casos por el uso de antifermentos 
bre su aplic autorizados. En 1972, los expedientes 

sólo exist^ a depender de Madrid, por lo que 
vicio del Minife"® hemos podido conocer su volúmen 
goza dificultaH"'”'- Por lo que respecta a este año. 
Era parte, ®l primer trimestre, los veedores
:¡as del públi||f®'^®9'8''on 123 muestras en 73 lugares, y 

los a“"secuencia se han incoado 8 
visan al serví ’jywwntes, aunque la práctica totalidad 
ispechas en r^ ,-*•? "° se ha debido a uso de
vino no niuyfe. "|y8''"'entos prohibidos u otros fraudes 
jve se produjOK ; 'rOs^os, sino sobre todo a que los vinos 

los veedoresF^’P^aoos superaban el grado alcoholico 
ierta cantidaáf elaboradore^ sido declarado por sus

Los consumidores y los productores de 
Cariñena son los más interesados en que 

l^®st¡g¡o de esta denominación no se 
pierda. Pero, por desgracia, los abusos que 
se han cometido exigen un virage rápido 
en el control de estos vinos, a fin de que 
® ‘^®riftena” no pierda su prestigio con 
evidente daño para una comarca 
aragonesa que podía alcanzar de otro 
modo una gran prosperidad. Este paso se 
está dando.

Actualmente, y a la espera del nuevo 
reglamento del Consejo Regulador de la 
Denominación de Origen “Cariñena” que 
está prácticamente aprobado v se 
encuentra a informe de tres Ministerios, el 
control ejercido sobre los vinos de 
Cariñena deja mucho que desear. En la 
situación actual, el vino de Cariñena es 
prácticamente incontrolable, ya que está 
permitida la creación de plantas 
embotelladoras de "cariñena” en 
cualquier punto de España. 
Efectivamente, plantas que embotellan 
estos vinos existen varios puntos de 
España y para controlar la exactitud de su 
origen y otros importantes aspectos, el 
Consejo Regulador sólo cuenta en la 
actualidad con un veedor. En tal 
situación, es casi inevitable que se hayan 
cometido abusos y que se haya hecho 
pasar por “cariñena” vinos absolutamente 
flojos y comunes, procedentes de vaya 
usted a saber dónde. A oesar de que el 
Consejo ha conocido algunos de esto*^ 
abusos y ha abierto expedientes contra 
sus autores, se tiene la práctica seguridad 

de que estos fraudes de calidad no son 
excepcionales.

C/ Arzobispo Apaolaza, 2 
(Junto Plaza San Francisco) 
Teléfono 251187

Sta. Teresa, num. 32
Telefs.: 255025-255860

LA BODEGA DE CHEMA
Latassa, 34 rj Telefono 252579

SALON APARTE PARA BODAS 
COMUNIONES Y BANQUETES

Bar-Restaurante

Avda. San José, 137
Teléfono 41 10 53

Gascon de 6 otor,, 13 
□Mfono 3X1003

LOS ENLACES Y... PARA COMER

APARCAMIENTO

Avtte. MadrltJ, 228
Telfs. 3S1996-333027

Pinos
fiaUarro

CASA EMILIO

Avda. Madrid, 3 ^5

CASA DE VALENCIA
0O5PBr"7. “ por ejemplo por
al acidez volátil superior

.r • *'"os picados que se acercan
i el **“® V'"o. Por otra parte,
■ cantiri j señala con absoluto rigor las 

tradicín^®^ toleradas de productos 
^«laboraHr®^.®*!*®- empleados en la 

‘'uevot^^^Px^® albúmina, clara de 
líiiffa+®®'®tina, cola de pescado, caseína, 
"ima*i .t’entonita, tanino, carbón 

RcristaI:, acidp ta rtarico 
o ítríco, ácido

Producer arábiga, etc.
tradicin^ todos empleados en la más 

ÍClarificá; . práctica enológica para 
todas fL® y otros efectos. De 

B’ed¡da¿2P®5 5U empleo está sujeto a 
“i^eden exactas que si se sobrepasan 

o mác castigadas como fraude. Pero 
taita ®5 ®’ flecho de que, por la ‘ 
tlifícii “Cursos humanos, resulta muy 

H'^boradiíeJ’V?'^’' ® casi 1.600 
- provinciae'''"° Poe existen en la 
. H ® ^eragoza. Y todavía más, a

niño ®^Pendedores y minoristas, . 
Z’gún.control eí 

' Comercio ®P8r>diente del ministerio de 
fioi ®.y fraudes en este último 

:/>“,denùnïÎeb sospecha

’epetir'-y e” 
escubiefto <

los qt^B

Puraza natural de los vinos 
.®’'P*'Cadnc gracias a los controles ya 
í ^lidad. R“* •tapiar de la

*3 suh¡®v'°T aunque afectada 
ciorV*''^®'^ **® gustos, tiene 

^^’««rístín ’ medidas. El hecho más 
Vi '’■requ?a^2'^J° afecta a Aragón,

Si avalados por su origen 
due rL.^?'^®’’^® protegida por el 

duda que^l %®’*® inación,
caidnc \ariñena es tierra de muy 

algunos de ellos

EL NUEVO REGLAMENTO

La situación debía cambiar y va a 
cambiar. El nuevo reglamento, que será 
puesto en vigor muy pronto, toma 
medidas elementales para el control del 
“cariñena”. Según eso, todas las plantas 
que embotellen “Cariñena” deberán estar, 
como parece lógico, en la comarca de esta’ 
denominación. Las que actualmente 
tienen permiso para hacerlo fuera, 
deberán montar sus plantas en la zona en 
un plazo de cinco años o renunciar a 
embotellar “cariñena”. A esto se añadirá 
la creación de nuevas plazas de veedores.

El control va a ser muy riguroso y 
desde el origen. Porque el vino de 
Cariñena tiene sus caracteres peculiares 
antes de ser vino, en la viña, donde los 
trabajos —la poda, por ejemplo— tienen 
que tener unas características 
determinadas. Sólo controlando la zona 
de origen, la variedad de las viñas, su 
trabajo y la forma completa de su 
producción se puede garantizar que el 
nombre de Cariñena no se va a prostituir. 
A estos efectos, las ayudas deberán 
volcarse en el montaje de crianzas en la 
zona, a fin de que desaparezcan por 
completo los vinos comunes que 
actualmente ostentan una denominación 
que debería tener más exigencias. En la 
actualidad, existen en Cariñena buenas 
crianzas que proporcionan vinos de 
auténtica calidad y que avalan el 
renombre que el "cariñena” está 
tomando. En esa linea se deberá seguir 
trabajando, para que los consumidores no 
seamos sorprendidos por subproductos. 
De otra manera, acabaríamos todos por 
no fiarnos de una denominación que, si 
algo tiene que tener, es prestigio.

Pablo LAKkANETA

SABADO, 3 DE MAYO DÉ 1975

BENIDORM
RM Dirección: HNOS. MUR

ESPECIALIDAD
PESCADO Y MARISCO

Fernando el Católico, 2 
(entrada por Avda. Goya) 
Telefono 251 167

NAPOLITAND

I OTOGRAFIA Y CINE

Fotografía - cine Cámaras, 
proyectores, ampliadoras, 
materiales blanco * negro., 
cofor, accesorios - nuevo « 
ocasión, compra cámaras 
viejas (no importa estado) 
empalme, reparación 
películas aficionado 
Caiatayud; 3.

CASA GALAN i
PARA rOMPR NnrupPARA COMER NOCHE
Y DIA, CASA GALAN 
LE OFRECE, MAYOR 

ECONOMIA

Casta Alvarez, 90 - Teias. 2»zs< 
ZARAGOZA

ENSEÑANZA
OFRECEN

^estudiantes, chico y chica, 
para dar clasés o repaSos y 
señorita con experiencia 
para cuidar niños tardes.
.Telf. 2 502 70.

LEA SIEMPRE

flfWSDN
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Primera:

Primera:

Segun<*>'

Cotizaciones en Pts./Kg. canal todo ¡n 
al ganadero.

146; Primera; 143; Segunda; 
133.

PORCINO 54/90 Kgs.

Segunda: 79; Sercera: 7 6; Cuarta: 73

Poca disponibilidad de ganado porci 
que unido al mantenimiento del nivd 
demanda, logra mantener los precios cen 
en 90 Pts./Kg. para el extra, 85 para el no 
70 para el graso.

s/camión» 
V la deihí

pago contado. . pjjj
Se generalizó el primer corte, centrándose precios sobre las 4.51’ 

de cosecha vieja perdió dos reales hasta quedar en las 5,00 Pts./Kg. l 
primera calidad).

10 Kgs: 180; 10/12: 170; 12/’’; 
13/15; 150; 15/17; 140; 17/20: 13O;2

VACA INDUSTRIAL

Primera: 75; Segunda: 70; Tercera: 6S

Culón: 158; Extra: 155; Primera: 
Segunda: 147; Tercera: 142.

Se acentuó la paralización en maíz y .cebada. La promixidao^ 
cosecha agrava la situación presionando a la baja y con precios si , 
y 6 carreras alrededor de 7,30/7,60 Pts./Kg. El maíz salida sec 
cotiza entre 8,40 y 8,60 Pts./Kg.

PANORAMA

NAVARÍIA.— 26/4 al 3/5 1.975

TERNERAS;
MATADEROS

FRIBIN.—BINEFAR (Huesca)

TERNERAS 6 meses

TERNERAS 10 meses

190/270 Kgs.AÑOJOS

AÑOJOS 270 Kgs.
LERIDA.— 2/5/75

EL PAS/
VACA CARNICERA

finales de la

PORCINO 70/80 Kgs.ZARAGOZA 2/5/75
Extra: 85; Primera: 82.

ZARAGOZA — 2/5/75
CACERES.— 30/4/75

En albaricoque las heladas de días pasados
han

OVINO

MERCO LERIDA 28/4/75 ^lerrc
No se fijó precio para

del CONCURSO
de GASTRONOMIA
en Ejea de los
Caballeros HUESCA 28/4 al 4/5 1975

NAVARRA 26/4 al 3/5 del 75

ZARAGOZA 2/5/75
el ni"'pueda nEn se

tj eshid ralada.
3 7,50 pero con muy poco ínteres

GANADO Y CARNE

CEREALES

6,8*’'’de

van 
una 

en

sin envase a 
y más mm. se 
a 23-25 Pts y

las 
40

Extra: 
Segunda:

pera Blanquilla de atmósfera controlada con 50 
y más mili, se paga a 38/40 Pts/Kg. en la misma 
situación del producto.

próxima camparla que en los 
actual.

La categoría I sobre central 
granel de manzana Golden con 65

mercado nacional de LEON 25/4/75 

ganado de vida pardo (Cotizaciones
Pts ./unidad)

operaciones se

8 días: 8.000; 6.000; 7.000;
10/15 días: 11.000. 8.000; 9.000.
30/40 días: 14J)00; 10.000; 12.000. 
6 meses: 22.000; 17.000; 19.000.

LERIDA 28/4/75

Terneros:

BELLPUIG (Lérida) 29/4/75

producción de las diferentes zonas. En 
variedades de mayor peso, Paviot y Moniqui

. En manzana

LONJA DE REUS 28/4/75

co n variable intensidad

Culón: 152; Extra: 149;
Segunda: 143; Tercera: 138.

Cujón: 155; Extra: 152;
Segunda: 144; Tercera: 138.

Golden. En pera Blanquilla sigue operándose sin 
problemas con exigencia por parte del

sucediendo con normalidad existiendo 
demanda mas regular en Starking que

El maíz se hace por las 8,60/8,70 Pts/Kg. salido secadero de 14. > 
entre 7,50 y 7,80 Pts. Los marcados acusan debilidad y

La alfalfa cotiza entre 5,25 y 5,50 Pts./Kg. empacado

expectativas de cosecha se mueven en torno 
por ciento de una campaña normal en 
primera y al 80 por ciento en la segunda, si bien 
los montantes reales no se sabrán hasta dentro

Extra: 101; Primera: 98;
Tercera: 88.

heno molido por las 5,60/5,80 Pts./Kg. (con envase) 
granulada de 6,90 a 7,10 Pts./Kg. s/fabrica.

comprador deque la calidad responda al precio. 
En general el sector piensa ya más en la

paga a 24/25 Pts/Kg., la,Starking 
la Belleza de Roma con 70 y más a 22-23. La

hasta en”

MURCIA.- 30/4/75

MERCOMEDINA.—21 a 27/4/78

sobre 8 Pts en puerto, el francés sobre fronter.i 8.20 entrega
El del país paga a 8,40/8,50 Pts./Kg. s/secadero 14/15'-. con jcií

En alíalo.! hay ciertas dificultades de venta debido g(j,?

ventas

En ovino

A TEÑI ENDüNOS a

En hortalizas de industria, el calor provocó 
una mayor afluencia de espárrago. La industria 
que no ve clara la situación del mercado 
aminora el ritmo respecto a la pasada campaña 
y exige úna mayor selecqión del producto. Se 
genéraliza el precio de 50 Pts. A piinto de 
comenzar las plantaciones de tomate la 
demanda se muestra remisa a la contratación, 
por los fuertes stocks que almacena. El 
agricultor no se muestra animado por los 
precios’establecidos derivando en parte hacia el 
cultivo de remolacha. Los precios de contrato 
se mantienen entre 3,90 y 4,10 Pts/Kg. La 
alcachofa que acuda a una industria, centrada 
actualmente en el espárrago, encuentra 
dificultades de colocación, traljajándose las 
partidas que van a fábrica a precios ruinosos de 
unas4Pts/Kg.

Las hortalizas de plaza en Tudela cotizaron a 
6/6 50 Pts/la docena de alcachofa, a 25/26 
Pts la de lechuga, a 6 Pts/Kg. la borraja, a 4 
Pts/Kg. la espinaca y a 70/90 Pts/Kg. el 
espárrago blanco de calidad.

Terminado el plazo de recepción y habiendo 
cumplimentado la operación F.O.R.P.P.A. con 
adquisición de 7.000 Tm. de Desirée de -h 40 a 
granel en almacén agricultor al precio de 4,50 
Pts/Kg. se suspendió la recepción. La demanda 
sigue prácticamente nula.

Se esperaba una producción para esta 
campaña de 1.975 de unas 60.000 Tm. de 
melocotón y en torno a 90/95.000 Tm. de 
albaricoque. En albaricoque se observan 
muchos intentos de compra pero pocas 
operaciones reales. Las compras ma^ 
importantes se han realizado en las zorias mas 
adelantâdïK (Archena) y de «las variedades 
"Mauriciio" y "Bulida”.,.Los precios oscjian 
entre las 9/10 Pts/Kg. La ? co mpras sdh a “ojo’ 
o por tasación, en Bulida para exportación la 
cotización es de 14/15 Pts. recolectado por el 
vendedor.

En general el volumen de operaciones es 
inferior al de años anteriores. El agricultor 
espera buenos precios debido a que este año |a 
producción es menor (heladas, falta de frío 
invernal etc.)

En la Lonja de precampaña realizada en 
Mercomurcia el día 30 de Abril pasado, se puso 
de manifiesto el interés adquisitivo para el 
melocotón contratandóse el temprano en torno 
a las 14 Pts/Kg. situado el producto 
sobre camión.

los datos
orlentativos que sobre precios y 

mercados facilita, como cada 
semana, la Delegación Provincial del 
Ministerio de Agricultura, se observa 
que en el apartado de cereales hay una 
cierta debilidad y paralización en el 
mercado del maíz en Líuesca, mientras 
que en Zaragoza no se ven por el 
momento perspectiva.s que permitan

—— del maízmejotapensar 
nacional, a causa de los precios a que 
se oferta el de importación procedente 
de EE.UU., que sobre puerto se cotiza
a 8 pesetas.

Respecto a la alfalfa, en Zaragoza se 
notan ciertas dificultades en la venta, 
por los precios a que se cotizan las

áemús materias primas, mientras en 
cebada se registra un escaso interés de 
la dem anda debido a que están 
cubiertas las necesidades del consumo 
hasta la próxima campaña.

En el apartado de Frutas y por lo 
que se refiere a Zare^oza, las heladas 
han afectado a la intensidad de la 
recolección del albaricoque, aunqi/e no 
se sabe ciertamente en qué medida. 
Existe interés adquisitivo, siendo 
varios los compradores que recorren la 
provincia, pero sin ofrecer precios, por 
lo que los agricultores se muestran 
reacios a contratar^con anticipación.

Respecto al melocotón, parece que 
no sufrirá fuertes daños la disminución 
de la cosecha total. La demanda sigue 
a la expectativa de lo que pase en el

mercado. Mientras, el interés comercial 
en la zona del rto Gri'o se centra en los 
fresones, registrándose 
encalmadas. En vinos, el mercado 
zaragozano sigue paralizado, sin que' 
las ventas que se llevan a cabo alcancen, 
niveles significativos.

Por último y hablando del apartado 
de ganado y carnes, diremos que el 
panorama que ofrece Zaragoza nos 
habla de una subida de precios en 
añojo, llegándose a pagar i65 pesetas 
por kilo por los ''culones”.
hay .una cierta disminución en la 
presión de la oferta, manteniéndose 
estables los precios y en porcino existe 
poca disponibilidad de ganado y una 
demanda que mantiene su estado de 
firmeza de la semana anterior.

de unos días, en que termine la caída de los 
frutos afectados en su período de desarrollo.

Existe interés adquisitivo siendo varios los 
compradores que recorren la provincia, si bien 
en su mayoría sin ofrecer precios. El agricultor 
por su parte se muestra reacio a contratar con 
anticipación, habiendo existido comentarios de 
cotizaciones centrados en las 10 Pts/Kg. para el 
fruto recogido por el vendedor.

Sobre el melocotón, la producción que se ha 
visto afectada básicamente, corresponde a las 
variedades tempranas y al ser fuerte la 
expansión de estos últimos años es difícil la 
cuantificación sobre la disminución de la 
cosecha total, si bien la impresión general es de 

' que no sufrirá fuertes regresiones. La demanda 
se muestra hasta el momento a la expectativa de 
la evolución comercial sip que haya precios.

En la zona del rio Grío tras los daños 
ocasionados por las heladas en las plantaciones 
frutales, el interés comercial se centra en la 
contratación del fresón, el cual ofrece hasta 
ahora buenas perspectivas en las regresivas 
superficies destinadas a este cultivo. Los 
rumores de precio-s se centran entre las 23 y 25 
Pts/Kg. si bien el montante superior está 
referido al deseado por los agricultores los 
cuales en algunas localidadés parecen animadas 
a una comercialización directa, caso de no 
alcanzar los contratos los niveles deseados.

Ventas encalmadas para los restos de pera 
que permanecen almacenada y las pequeñas 
disponibilidades de manzana. Las cotizaciones 
permanecen lestacionarias pagándose la 
categoría I sobre almacén de la variedad Golden 
75-80 mm a 26-27 Pts/Kg.; de 70/75 a 25/26 y 
de 65/70 a 24/25, de Starking 75/60 a 25/26; 
70/75 a 24/25; 65/70 a 23/24; de 
Verdedoncella 75/80 a 25/26 y 65/70 a 24/25 
Pts/Kg; la pera de Roma de 65 y más mm. se 
paga entre 34 y 36 Pts/Kg., mientras que las 
salidas de pera de Agua siguen centradas en los 
envíos directos para venta a comisión.

La cusecha de cereza en el Valle del Jerte se 
espera ligeramente inferior a una normal.

Aunque todavía no pueden darse 
precios para las distintas variedades el interés ad
quisitivo existente permite prever buenas cotiza
ciones.

ORZJANíZAOOA SIMM 
DtLCQAplOR COMAO 

l CONCURSO LOCAL 
(JASTRONOMLVREMSTLRIA 
FDE MAYO, 
ftSílVIDAÍ SAN jeS£ 0&R£l(e

—I

8 días: Máxima: 10.000; Mínima: 7,000; 
Frecuente: 9.000

10/15 días; 14.000; 10.000; 12.000.
30/40 días: 16.000; 13.000* 15.000;
8 meses: 24.000; 20.000; 22.000.

Mayor concurrencia de vacuno y precios 
estables. Menor oferta de ovino, mercado muy 
activo y cotizaciones mantenidas.

Los terneros mamones giraron por las 7.000 
Pts7Unidad> los de 3/4 meses de 10 a 13.000 
Pts. y los de 5 a 6 meses entre 12 y 18.000 Pts.

Los añojos para abasto se movieron entre 80 
y 85 Pts./Kg. vivo y 140/145 Pts./Kg. canal.

El cordero lechal se pagó a 115 Pts./Kg. vivo 
y el recental a 77/84. La oveja de vida de 
2.500/3.000 Pts./Unidad.

Mercado encalmado en porcino con precios 
repetidos. Los de abasto (blancos y similaresjse 
mueven alrededor de 61/62 Pts./Kg. vivo sobre 
granja y los de calidad superior (belgas, etc.) en 
torno a las 64 Pts. En Matadero la canal primera 
sigue a 87, la segunda a 84, la tercera a 81.

En lechones la presión de la oferta 
determinó un cierto descenso de cotizaciones. 
Sobre granja el tipo de menos de 15 Kgs. del 
país giró por las 1.750 Pts./unidad. y de cruces 
a 1850 Pts. En los de 15 a 20 los de Lérida 
cotizaron a 1.900 Pts. y los de razas mejoradas 
a 2.000 Pts./Unidad.

En añojo se registra subida en los precios de 
los de calidad extra llegándose a pagar los 
llamados “culones” a 165 Pts. y los extras a 
157 Pts., siendo de destacar que el ganado 
francés importado hace meses ha pasado a 
suponer una parte importante de la oferta de 
carne de mejor calidad. El ganado normal cotiza 
en torno a las 147 Pts./Kg. y el de inferior 
calidad a 142 si bien con dificultad de venta y 
cesiones en los precios de calidades más bajas.

Entrega del
PRIMER PREMIO

Momento en que Don 
Antonio Béseos 
Sánchez recoge el 
premio donado por' 
“SUPERMERCADOS 
SABECO”, al que se 
hizo acreedor al 
conseguir el primer 
premio del Concurso 
íjOcal de Gastromonía 
y Repostería.

hA.f)Avi?' - ? V

En ovino se acusa cierta disminución 
presión de la oferta y mantenimientg 
precios, permaneciendo el ternasco a 190 
Pts. y el cordero del país de manos de 13 
canal en 180, el de 13 a 15 Kgs. en 175y 
más de 15 Kgs. y merinos en torno a las 10

el maíz del país por no existir oP 
representativas. La presión del género de importación domina el mer 
precios sensiblemente inferiores al del nacional son muy ventajos 
industriaapesardetratarsedemaízdecalidad infer ioraldel país.

El maíz y el sorgo que se importa a precios competitivos cierran 
cebada que cede 0,25 Pts./Kg. sitúandose7,65/7,88 Pts./Kg. s/camm

Los precios en Pts./Kg. bruto por neto s/almacén Reus fueron a 
Kg. para cebada (cedió 0,20 Pts./Kg.) de 12,75 para habas del país, ■ 
yeros rojos y 17,75 para vezas. La harina de soja de reventa 4*1' 
cotizó a 1 0 Pts. y la de girasol de 38/40 por ciento a 8, 60 Pts./Kg.

Aun 
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grandes 
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ventas 
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IOS que el 
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65 pesetas 
En ovino 

ón en la 
teniéndose 
ciño existe 
ado y una 
estado de

Aun 
del 
I Pirineo 

p grandes

1 disminución ti 
mantenimiento 

ternasco a 1901 
e manos de 13l 
i Kgs. en 175 yj 
1 torno a las 1(0

ganado poreinJ 
ento del nivH 
os precios centij 
85 para el nom

sea)

. canal todo ¡ni

155; Primera; 
2.

143; Segunda:

149;
8.

Primera:

152;
8.

Primera:

98; Segundi’

70; Tercera; 6S|

76; Cuarta: 73

; 170; 12/”;j 
17/20: 13O;3’^

lo existir op*^ 
omina el msrc* 
luy ventajosa! 
I del país, 
vos cierran dI* 
./Kg. s/camio"

>re las 4.50
00 Pts./Kg. I«*

:us fueron dej 
as del país, 
reventa 44 P | 

3 Pts./Kg.

jr.nlizacion. I 
o s/cami6n«a
Al V la

romixidad d* 1 
precios situj 
salida secad

jo.'ar el '’’''¡¡j 
n que cot'^ J 
itrega 
con
'° ’ ibla de 6,0

eres

Es verdaderamente notable que hace 
tan sólo treinta años, podía contemplarse 
una situación completamente distinta a la 
actual. La ribera cinqueña, como la del 
Jalón o el Gállego o el Guadalope o la

EL PASADO

propia del Ebro,

no se ha consumado la operación 
trasvase de aguas a la cuenca del 
oriental, cuando parece que las 
empresas del sector eléctrico

jííít

mantenía a una

DE 
VER

PENSAR

: nacional preparan un nuevo golpe contra 
! Aragón, esta tferra que a.fuer de ser 
i generosa se deja arrancar las ¡entrañas sin 
I apenas protesta. El proyecto, llevado 
I sigilosamente^ consiste en establecer una I tentral termonuclear en las proximidades 
|. de Chalamera aprovechando las aguas del I Cinca y el Alcanadre y los terrenos I baratos y la paciencia casi infinita de los I hombres y la complididad de quienes I quedan bien lejos de riesgos y molestias, I cómodamente identificados con el triste I prestigio de los humos industriales y las 
L cifras de puestos de trabajo y producción. I Puestas así las cosas, valdría la pena I organizar un concurso de méritos a la 
I polución, la toxicidad, el peligro, la I intrascendencia social, la actuación I antieconómica, la disolución comunitaria, I el deterioro del medio ambienté, el I desprecio del pueblo colonizado y unas I cualidades más de la misma índole. El I premio se lo llevaría Aragón donde, 
I parece, que la salubridad de la atmósfera 
[ se confía al cierzo y la supervivencia I ecológica y humana a la selección que 
F pueda producirse en la más franca 

hostilidad del medio. Y si nos vamos a la
j ribera del Cinca, entramos en el centro de I yravedad de aquella situación.

población dedicada a la horticultura con 
buenos rendimientos y nivel de vida 
felativamente alto. Los regadíos y 
técnicas tradicionales incórpofaban toda 
novedad agronómica, todo.^ elemento de 
niejora en la productividad. Las 
poblaciones se alineaban en dos grupos: 
^üel que se integraba con núcleos 
æfnog rá f i c am e nte regresivos o 
®stabilizados y el que se beneficiaba de 
^na moderada industrialización y 
adecuado crecimiento de los servicios.

EL FUTURO

Todas estas actuaciones están

ERROR

I Pero el señuelo de los altos I crecimientos industriales hizo perder el I Los millones del productoI inaustrial bruto y los puestos de trabajo I creados, han constituido durante las dos I tirrias décadas el decálogo de políticos I Propios e importados. Industrialización y I Pero, ¿qué industrialización; la I e envenenar las aguas y la atmósfera? . Y E '^‘^^®to a la panacea del turismo ¿es ese I s ^®5truido pueblos y paisajes y haI ®ftibrado la cizaña de la especulación? . 
\ Un atacar por entero todo
I Dr económico que haE ben r producirá enormesI Dr ***'*^5 todo orden; pero hay que i enérgicamente contra ' laI saerf^^ consunción del futuro, I hav' '^o ® *®s beneficios inmediatos; I alau *^®®®®C’ar el maniqueísmo de I sobrí^^ rodustriales que nos enseñan los t ocült 5US producciones y nosI instal^'^ '^5 deseconomías que produce su I Caso ’*®’' tanta ceguera ante esos B Puroa ^°do alguno generales, algo que I ''ictini grave del caso es que las I Planif serán los entusiasmados I los ar y rectores de poltrona sino 
h^agoneses de hoy y de mañana.

con virtiendo al país aragonés en una 
especie de inválido progresivo, con la" 
grave hipoteca de sus fuentes energéticas 
en manos extrañas y el censo perpetuo de 
sus paisajes deteriorados y su ecología en 
mutación forzosa por mor de varias 
actuaciones corno las despoblaciones-re
poblaciones forestales que —tira, para qué 
te quiero— consiste en arrancar olivos y 
otras especies arbóreas para plantar unos 
pinitos así de pequeños, con 
procesionaria incluida. Y esto, para evitar 
el aterramiento de los pantanos. ¡Santo 
Dios! . Y, es curioso, ninguna de estas 
peregrinas actuaciones se deben a los 
servicios periféricos de la Administración 
forestal, sino a organismos autónomos 
que, tal como la Confederación 
Hidrográfica del Ebro, no sólo construye 
pantanos e inunda comarcas, sino que 
también crea cotos de caza, edifica 
estupendos chalés y mantiene actividades 
agro-ganaderas; o como la Comisaría de 
Aguas, que, además de conceder el uso de 
las públicas, autoriza el abuso de vertidos 
de todo género que están convirtiendo 
nuestros ríos en ejemplo de la suciedad y 
la putridez. Y todas estas cosas son así 
porque en ninguna otra región existe la 
complicidad de quienes buscan objetivos

unos cincuenta mil habitantes.
En llegando aquí, hay que admirarse 

de la filantropía española que, no sólo 
adopta a los huérfanos del Vietnam, sino 
que en gesto conmovedor ayuda a las 
pobres empresas multinacionales a 
superar la crisis que atraviesan, 
adquiriendo esas fábricas de desastres 
potenciales. Y puestos a elegir 
emplazamiento, ¿cuál mejor que esta 
tierra labrantía aragonesa de gentes 
austeras y resignadas? . El acierto es totaf. 
Aquí se producirán millones de 
kilowatios y pasaremos a blasonar de ser 
la provincia, y región de más potencia

Pero, marginando el tema de 
"limpieza", cuyas consecuencias ya

la 
se

meramente cuantitativos y 
encubrimiento de quienes guardan 
silencio cobarde. Aquí, hay mucho 
todo.

FIESTA NUCLEAR

el 
un 
de

Ahora nos echan encima algunas 
centrales termonucleares que en otras 
naciones rechazan. Dos instalaciones se 
pretenden en las proximidades de 
Chalamera, cerca del río Cinca y en el 
centro de una comarca rica y poblada por

energética.
El tipo de 

ribera del 
peculiaridades 
que en USA 
revisar todos

centrales a instalar en la 
Cinca posee algunas 
notables. Para empezar, 
se ha ordenado parar y 
los reactores B.W.R. por

anomalías en su funcionamiento y fugas 
radiactivas; que según un conocido 
científico de la Universidad de Pittsburg, la 
central nuclear Dresden I ha sido causante 
de la muerte de 2.500 niños menores de 
un año en un plazo de diez; que la ciudad 
de Charlevoix Caünty tiene una tasa de 
mortalidad infantil el 45 por ciento más 
alta que la media del Estado; que la 
mortalidad de criaturas en gestación es un 
180 por ciento más alta de lo normal; que 
la leucemia presenta una morbilidad del 
400 por ciento superior a la media; que 
las malformaciones congenitas alcanzan 
un 200 por ciento sobre los valores 
promedios. Y sabemos que la central 
nuclear de Garoña ha producido notables 
transformaciones en el microclima y en la 
flora y fauna acuáticas.

ENERGIA LIMPIA

Esta es una expresión acuñada por los 
científicos nucleares para indicar la 
inexistencia de radioactividad residual.

han expuesto, el informe Brookhaven, 
elaborado por la Comisión de Energía 
Atómica USA, señala que un accidente en 
un reactor ocasionaría unas 45.000 
muertes en un radio de 25 a 40 
kilómetros "con consecuencias már. graves 
que las de un ingenio bélico (nuclear) > 4 
de buen tamaño". Claro que, la Unión of /A ' 
Concerned Scientitist hace ascender la 
cifra a 120.000. Y una entidad federal, la . > 
Agencia de Pr o t ecc i ó n Ambiental, ^ 
elaboró también una estimación que, . ÿ. 
muerte más, muerte menos, la dejaban en 
79.000 muertos. Estas estimulantes cifras 
han dado al traste con numerosos 
proyectos según la tecnología/,' 
desarrollada en los Estados Unidos, y, 
prácticamente, le han cerrado las puertas 
de Europa. í;' ■

Pero en España, es distinto. Aquí noj^f 
tenemos más peligros que el nefasto 
liberalismo. Y, en cuanto a la función 
reservada a Aragón, parece

1 definitivamente aclarada; coto de caza y 
diversión, proveedor de agua y energía y 
paso obligado entre otras regiones. Y, sin 
embargo, se pretenderá taparnos la boca 
con las cifras de inversión y creación de^S 
puestos de trabajo, los falsos profetas del 
desarrollo; porque lo revelador no es el * 
"cuánto" sino el "cómo". Y se nos ’■;/ 
hablará de la necesidad de agua para las 
centrales proyectadas, como si el áÍ 
Mediterráneo y el Atlántico se hubieran y; 
agotado o se consumiera la energía en ; 
Ontiñena o en Bujaraloz.

La creciente irritación que se detecta ;, 
en sectores cada vez más amplios de la • / 
sociedad aragonesa, no pueden traer 
consecuencias favorables. Si esta tierra 
tiene el destino impuesto de ser la 
escombrera de Europa, que se diga. Nadie 7 
contestará con un "desperta ferro" 
enterrado hace siglos en nuestra historia.

SABADO, 3 DE MAYO DE 1975
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Escnbe:

DOS libros acabo de leer sobre Jorge
Santayana. Uno, de un sacerdote 

católico.- Otro, de un amigo que fue 
durante gran parte de su vida su 
Confidente y, ocasionalmente, su 
secretario. El sacerdote es Richard Butler. 
El confidente y amigos Daniel. Cory. Los 
títulos respectivos de los libros son "La 
mente de Santayana" y "Cartas de Jorge 
Santayana". Los dos interesantes cada 
uno erí su estilo.

Como se puede suponer, el de Richard 
Butler es un estilo polémico. Algunos 
sacerdotes católicos no pueden pntender a 
un materialista. Y, sin embargo, un 
materialista como Santanaya podía 
entender a los sacerdotes católicos. Para 
una mente un poco independiente y 
aguda (y ^generosa), este hecho tiene una 
significación especial.

Acusa\Butler a Santayana de muchas 
cosas, pero la más importante acusación 
es, como se puede suponer, la de _ 
prevaricador, ya que nació'en el seno de 
la Iglesia Católica y se excomulgó a sí 
mismo a través de sus estudios de 
filosofía y de sus actividades de profesor 
y de escritor. Sin embargo, la posición de 
Santayana no puede ser más respetable 
incluso desde el-punió, de vista religioso. 
Sé quedó en la duda, que es la posición 
natural del hombre. Incluso los grandes 
filósofos del catolicismo y tos santos más 
conocidos por su edificante sentido moral 
tuvieron sus dudas. Y de ellas extrajeron 
lo mejor de su obra, cuando esos santos 
fueron también escritores.

fuera capaz de alcanzar a Dios sin más 
medios que su pobre voluntad y su pobre 
mente.

La actitud de Santayana ante el 
problema era sin embargo, una actitud 
religiosa. l\lo hay nada que irrite más a los 
sacerdotes de cualquier religión que la 
religiosidad de los discrepantes. Prefieren 
de ateo_ declarado.

Era Santayana materialista y 
racionalista. Pero era algo peor frente a 
ios protestantes o a tos católicos. Era un 
hombre de gran inteligencia con una 
tendencia a crear una especie de religión 
de la materia, a llevar el panteísmo de 
Spinoza a un grado de desarrollo más 
cerca del hombre de nuestro tiempo. 
Incidentalmente, Spinoza fue también un 
español expatriado: un judío fugitivo, 
cuyos padres huyeron a Lisboa y después 
a Holanda. Por cierto que su Etica a pesar 
del supuesto liberalismo holandés sdlo se 
atrevió a publicarla después de su muerte. 
En toda Europa * tas pasiones andaban 
desatadas. Poco antes había sido 
quemado por Calvino el aragonés Miguel 
Servet, que había llegado a Suiza 
huyendo de la Inquisición española. En 
Francia estaban vivos todavía los 
rescoldos de tas guerras religiosas de tos 
tiempos de Enrique IV y no había 
seguridad para el pensamiento libre en 
ningún rincón del planeta.

Lo que pasa con Santayana es que 
creyendo en casi todo lo que la Iglesia de 
Roma considera artículo de fe, creía no 
filosóficamente y ni siquiera 
religiosamente, sino estéticamente, como 
artista. La fe de los artistas suele ser 
sospechosa dentro de los templos.

\ Como filósofo, Santayana no 
comprendía que el hombre pueda definir 
a Dios ni entrar en sus designios ni 
intenciones. Como religioso le costaba 
trabajo creer que la buena conducta del 
hombre durante algunos años (que 
además se paga a sí misma, puesto que el 
ejercicio de la virtud carece de mérito en 
las personas religiosas y se reduce a un 
negocio, al lamentable negocio de la 
"ápuesta" de Pascal: "Si no hay nada 
después de la muerte, nada he perdido. Si 
hay algo, lo gano todo".

Esa famosa "apuesta" de Pascal, que 
reduce el "negocio" de la salvación a un 
juego de azar, no ha convencido nunca a 
los españoles religiosos. Y a Santayana 
tenía que parecerle, en el fondo, una 
irreverencia. Porque Santayana creía a su 
manera. Su fe era la del antiguo mundo 
platónico.

La actitud religiosa de Santayana era la 
de un artista. Le gustaban los problemas 
morales que planteaba la Iglesia sin 
interesarse mucho en su manera de 
resolverlos. Adoraba la tradición artística 
de la Iglesia, la música, la pintura, la 
arquitectura, la escultura, la poesía de los 
místicos. Se complacía en su propia 
tradición familiar en la evocación de su 
infancia en tierras de Castilla (Santayana 
llegó a los Estados Unidos cuando tenía 
nueve años) y en analizar todo lo que 
representa un esfuerzo honrado del 
hombre por alcanzar la noción de 
eternidad. No podía creer, que el hombre

él Dais

SA la Biblia

ae el testimon 
i, de juicio y a 
alón de años s< 
viviendo sobre 
w individuos di

CE - - . 
;Oinbr® fue rA

de acercarse un espíritu libre a la idea de 
Dios.

Richard Butler le niega a Santayana la 
capacidad, el talento y hasta le buena 
intención. Siendo Santayana un filósofo y 
constituyendo su filosofía la parte de su 
personalidad en cuya evidencia y 
consideración todo el mundo coincide, 
Richard Butler dice que Santayana no 
posee ni los rudimentos de la filosofía. 
Sin embargo, Santayana explicaba en 
Harvard el escolasticismo. Y explicaba 
también el materialismo, cualquier forma 
de materialismo. l\lo creo que Richard 
Butler haya llegado en sus enseñanzas de 
la filosofía a un estado semejante de 
objetividad y serenidad de juicio.

Las opiniones de Butler sobre 
Santayana son dogmáticas, es decir, 
anti filosóficas; pero tienen un valor 
referencial como actitudes de un 
importante sector social y religioso muy 
cerca del cual (pero no dentro) vivió 
Santayana toda su vida.

El segundo de los libros sobre 
Santayana es, como decía antes, de su 
secretario y está formado por una 
colección impresionante de cartas y una 
introducción fijando hechos y aspectos de 
la personalidad del escritor. Las cartas de 
Santayana son, como se podía suponer, 
una continuación de la doctrina de sUs 
libros. La mayor parte están .dirigidas a su 
hermana o a am^os íntimos y en ellas 
habla de figuras de su tiempo -y del 
nuestro- como Bertrand Russell, Henry

A Santayana le gustaba el panteísmo 
de Spinoza como la forma más acabada

que posean las gentes y las tierras de la región aragone»' arag
Adolfo Castillo lo merec

Escribe:
Ramiro GRAU 
MORANCHO

A partir de hoy mismo, voy a escribir al menos dos veces al año, una 
necrología del ferrocarril internacional de .Canfranc. Podemos 

considerar que está muerto, en tanto en cuanto no se demuestre lo 
contrario, pero, ai igual que los apóstoles creyeron en Jesús, yo creo 
-aunque tenga mis dudas-, en la resurrección del Canfranc, al igual que 
admiro la gran labor en este sentido de don Juan'Lacasa Lacasa,'consejero 
de la Comisión Internacional Prolímites de Francia y España y presidente 
de la ponencia del CESIE: "El ferrocarril de Canfranc". Este nuevo 
"Batallador" -premio que tanto se merece-, ha sabido mantener desde 
muy joven una constante campaña en defensa de este ferrocarril, laborando 
intensamente sobre este tema. Si no podemos recuperar de una vez para 
siempre esta importante vía de comunicación, salida trrrestre de nuestros 
productos hacia el Mercado Común en un futuro esperemos que próximo, 
pensaré que he sido cesado de mi condición de español pensante, que mira 
a Europa con optimismo.

ACE escasamente unosáías,yisitó nuestra ciudad el Subdirector General 
de Industrias Agrarias, Al parecer trató ampliamente el interesante asunto 

del proyectado matadero general frigorífico; al final, parece ser que su 
emplazamiento se ha fijado en la carretera a Arguis. Esperemos que en 
fecha próxima se construya con la mayor brevedad posible esta industria, 
que tanto significará para el desarrollo de la cabaña de nuestro viejo y 
añorado Altoaragón.

En Zaragoza hay convocado un interesante concurso que ya va por su 
tercera edición. Se trata del Certamen "Francisco Larraz", consagrado 
-como sus mismas bases indican-, a cantar y contar los eternos valores

• • -v' ‘’5*’-

j su aparici 
James o Ezra Pound. Tiene comentarios r no han parad 
irónicos, satíricos o humorísticos sobren^ ser. No 
los unos y los otros. Deja a /ecwRr la humai 

establecidos puntos de vista que 
tarde va a desarrollar en sus libros 
rectifica sin proponérselo expresamente ^aje^da 
algunos errores de sus biógrafos. Por \ parür d, 
ejemplo, todos habían dicho que, en los ^Humanidad 

últimos sesenta años de su vida Santayane idía se hizo hiz 
no había estado en España, a pesar de que ino el casos 
toda su vida conservó la nacionalidad el or< 
española. Pero en esta colección de cartas eado^con el no 
hay una de 1914, fechada en Sevilla. seguían y sigue 

Santayana iba y venía silenciosamente, q«e cond 

sin hacerse sentir. Pasaba, al parecer, 
temporadas en España sin que se enterara grados 
nadie más que el gerente de su hotel, barbarie a la ci 
Mó destia y discrección de ver,jK, como la s 
filosóficos. Dtros hombres ilustres y 
pasaron por España en la misma época sin desquite; la i 
llamar la atención, entre ellos el alemán ¡rado e inintelq 
Rilke y el mundialmente famoso Einstein, “t®® -alzamier 
A Santayana no le gustaba la publicidad, ^elación, desb 
Hay un tipo de publicidad odiosa |y de 

-publicidad Coca-Cola, se la podría 
llamar que molesta a los artistas o
escritores que se estiman. Santayana huyíi J 
siempre dei foco de luz de ia curiosiddil

* «

pública. Hay que dejarles eso a /aíwdida que L 
muchachas de los concursos de bellezd, s agiere agricult 
los toreros y a los actores de cine que no ’ las ideas, 
tienen otra cosa.-ALA ’‘v S®”»» <

latntre los val 
ya antes, que 

^on deseos, £

ilustres llevan el timón de la nave: don <------------
amigo, no menos ilustre, señor don Domingo Buesa P|u u 
conocido. Como Secretario del Certamen me ha pedido, cci^Kj^ uesca, gi 
mucho gusto, que estimule la participación en el gran 
oscenses, de los jóvenes escritores que, en acertada Mástim 
Fuembuena Comín, director de ARAG ON/exprés:
vuestra provincia la primacía del nuevo Aragón que, en®» ^1^^. ® Y 
haciendo...". Efectivamente, Huesca ha sido la madre, la válgame b 
de Aragón, tanto históricamente como en Ja actualU»' F|menina 
jóvenes escritores oscenses, debemos dejar constancia el Ho
trasladando a la notaría de nuestros escritos la re»Ufe cipales
provincia. Y, perdónenme por el pegote de llamarma" 
posible que no lo merezca, dada mi corta edad. No 
figura alrededor de una docena de premios literario» 
centenares de artículos publicados en periódicos y 
libros inéditos. También mi pertenencia a algunos Consol®^ raen te 
algún que otro' procesamiento sobreseído por rhis Evkiei^tg ® 
Y otros por venir, como alguno de ústedes ya sabrá, l'lüsstros ' 
grave, que lo pasado, pasado está. Para evitar *®prim¡r 
también que pertenezco como Profesional a la Agrup»®'. dosciept^j 
Escritores Españoles, así como a la Asociación de P’ÍKipugj* 
Españoles, así como a la Asociación de Escritores V
como Miembro de Número, Queridos colegas, en el Certa e nafi
concederáh premios a las mejores obras de creación lit®»»^- tel g„ 
verso sobre temática aragonesa, a trabajos de 
anecdotarios históricos sobre el río Ebro de Aragón y Uujj,.” 
un interesantísimo tema: "Posibilidades de nuestro mn
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gorrión
la Biblia que la creación del 

pmbre fue hace seis mil años, 
je el testimonio bíblico sea puesto 
il de juicio y se falle que cien mil o 
glón de años son los que el hombre 
^viendo sobre la tierra, lo cierto es 

individuos de esta especie animal, 
su aparición hasta nuestros 

comentdrios F no han parado de jugarse la vida a 
St icos sobre ia;no ser. No es propósito nuestro 
ya a /ecw fif la humanidad en criterios 
a que ^açontolôgicos, ya que ni la 
:us libros , «mon^ más allá 
rnresament*" ’• ‘■'J-C- esa techa 
, . p >n el calendario los astrónomos 
igratOS. Por partir Jg ella se puede hablar 
que, en los ¡^Humanidad y de su Historia. 

'a Santayans Jdía se hizo hiz en las inteligencias y 
oesar de (lue iaó el casos y la inseguridad. 
lacio nalidad ezaba el orden social, luego 
'Ón de cartas nombre de civilización. 
?evi//a seguían y siguen estando en el aire 
icio sámente condicionan el progreso y 
;j/ nararer alentar u obstruir, vigorizar o 

' gar. A Voltaire le preocupaba el 
9 se enterare grados pasaron los hombres 
te su nOtel. barbarie a la civilización. Pero si la 
n de veiitK, como la selva, no admite su 
fres ilustres ta y aguarda pacientemente la hora 
na época sin iesfiváte; la vida, por cualquier 
iS ei alemán ^rado e ininteligible capricho de los 
ISO Einstein. -alzamiento de las corrientes 
' pub/iciddd. éS^^ción, desbocamiento del calor 
dad odioso y de los parásitos que los 

‘ artistas « «aneta. 
tayana huyii\ 
a curiosidsd

* * *

eso 3 /íí^dida que la cultura —cultura 
ie beí/ezd, ¡ içtere agricultura— fertilizaba el 
cine (fue no las ideas, al hombre le iban 

ganas de enriquecerse de 
fcíEntre los valores, o cosas, como 

antes, que le despertaron y le

el recoiiEUr qee 
K mnciliare

paz y la tranquilidad. Es que harto de 
tanta guerra, grande o chiquita, caliente o 
fría, ansiaba descansar. Poner el ánimo en 
sosiego es lo que pretendían los 
Eredicadores de “paz en la tierra a los 

ombres de buena voluntad”, que no 
pasaba de ser súplica a Dios, como si Dios 
no supiera hasta donde llegaban los 
límites de esa virtud, bien señalizados por 
El, fuera de los cuales se entra en 
aburrimiento. Y como dice nuestro 
filósofo García Bacca: “A la paz, en el 
orden material brutal, cual el guerrero, o 
en el materialmente sutil y velado, como 
el económico..., o en el espiritual —cual 
letras, religión, política, arte, 
filosofía...—^ quien no la aguanta largo 
tiempo es el “Espíritu”,. Por doble 
capítido: primero, por su “libertad”, 
definidora é ineliminable. Segundo: por 
su “inventiva”, definidora e inagotable”.

* * *

El último invento salido de las 
alquitaras eclesiásticas es el de la 
“reconciliación”. Desde el Concilio 

Vaticano 11 y a partir de la votación 
favorable al esquema sobre la libertad 
religiosa, se produjeron temblores 
sísmicos en determinados grupos del 
cat(4icismo. El carisma de la Iglesia, 
tantos siglos clavado en piedra con clavos 
dogmáticos, se ha vuelto cara a los 
principios liberales y democráticos, 
asentándolos, como dice el texto 
conciliar, “en la dignidad misma de la 
persona humana, tal como se conoce por 
la palabra revelada de Dios”. Y ahí, en esa

invocación a Dios está el fulminante que, 
al explotar, abrió esa grieta en la granítica 
roca, dejando del lado de allá a gentes 
instaladas en su doctrina religiosa y 
política, que generaciones y generaciones 
de sacerdotes les habían impuesto como 
dogmas, como la única verdadera Verdad.
Aquí podríamos hacer un inciso para 
decir que “la fe no quiere ignorar y 
aprende siempre lo que necesita saber’\

«EL OBISPO RÜRAL
(Viene de la página 12)

José Maria j
HERNANDEZ PARDOS !

A suelta de amarras que hizo el 
Concilio Vaticano II puso en bonanza 

el viejo navio de la cristiandad, que se 
echó a la mar con viento suave, con 
propósito firme de despertar de su 
firofundo sueño a las ninfas que cantaban 
a maravillosa poesía de Jesús de Nazaret. 

Ha sido, fue la resonante votación 
vaticana, una invitación como aquella de 
San Pablo a los siervos, a los que padecían 
hambre y sed de justicia... “mas también 
si puedes hacerte libre, procúralo más” 
(Corintios 1,6-21). Qtiizá, a los aferrados 
al integrismo y al tradicionalismo, 
intentar inyectarles ideas progresivas al 
través de la coraza que los protege, les 
produzca repulsión y repugno. Ellos 
consolidan sus convicciones en la fórmula 
de Tertuliano: “La fe está contenida en 
ima regla; es su ley y su salvación observar 
esa ley’’. Pero las creencias no se 
sostienen en leyes, porque todas las 
creencias, en el fondo ■, son irracionales. 
Los triunfos y los fracasos de la Iglesia se 
han sucedido, alternativamente, a lo largo 
de sus dos mil años de existencia. Su gran 
victoria del siglo IV le fue posible por él 
malogro de la fe primitiva, de la que 
podemos llamar la fe de los Doce. El 
Vaticano II le está ofreciendo al muUdo 
católico occidental un campo religioso en 
el que plantar la democracia liberal y aun 
socialista. Planteo que dice se haga en la 
tierra fertilizada por el cristianismo.

’'‘° ''' " "’“'"°-

1 Buesa Conil6,| »
ha pedido, JJ®’. flracias a la magna labor de una pequeña minoría intelectual 

oran 0“® Ferrer, hay uná
¡ertada frase de exposiciones de pintura, conferencias sobre el tema, etc.
prés: ’ Deban q e dada la general indiferencia por estos temas, esta labor, 
jón que, en mlnorí,, y ^® elogio, se quede solamente en cultura para 
la madre, WT valgam□ u ' ® P®“r de la gran cantidad de estudiantes que pululan y

Círculo Medina de la Sección 
constancia , pr¡ ' : ' , Cultural "Genaro Poza" y la Galería S'Art, son los tres 
ritos la real j, pales de este amplio movimiento de difusión cultural.

de llamarn'S*
ad. No o«»®^Í||ace
os InaacHAÍ don Ramón Laguna, jefe provincial del Servicio

y ’’ qub pn ^sosoramiento de las Corporaciones Locales, en una
inos Consel urjente ir a u « I® prensa, dijo entre otras cosas, la siguiente: "Es 

nue ! i*^®ntementp ® 'corporación de Municipios en el Altoaragón..." 
ya sabra, f'iüsstros iunarpt^ aunque duela reconocerlo, esta es una gran verdad.

oadlí su doedando despojados y lógicamente, es necesario
® miin- En la actualidad contamos con algo más de

en más de la mitad, el promedio de
r “n el más del medio millón de pesetas. Por

' '"i iiieisK'* ûi.i.eXÏ''?™’"!'’!’" ’*por ciento del mismo, con destino al 
reación h « Hl ve^ g Jano. La verdad, en este punto no me hagan mucho caso, 
■°’ S a Todo ’“® "° afirmarlo con absoluta

llustrariAn f “f ® ‘^'^nón de la cultura en nuestra provincia y por la
le nuestro .‘•1^ '°'’í*® los estudiantes catalanes...

—La actitud del Episcopado es la actitud 
eclesial. Y la Iglesia es la depositarla del mensaje 
de salvación de Jesucristo. Este mensaje tiene su 
origen en Dios y su destino en el hombre, hombre 
total. El hombre total tiene diversas necesidades 
manifestadas en su penuria concreta o en sus 
aspiraciones también concretas. Estas 
aspiraciones humanas han sido diversas a través 
de la historia, pero en la actualidad se concretan 
especialmente en materia social como usted 
bien dice. Por eso la iglesia tiene en cuenta ese 
aspecto social de las aspiraciones humanas, no 
por ser novedoso, sino por el compromiso suyo 
de servicio al hombre total en unas situaciones 
concretas.

“Efectivamente, es una forma de 
compromiso que tiene la Iglesia consigo misma, 
si quiere ser fiel a su misión de servir al hombre 
y en especial al que sufre por cualquier 
necesidad.

“Al mismo tiempo tenemos en cuenta que 
cualquier actividad humana (desde luego de las 
3ue se refieren a la materia social) entra dentro 

e las exigencias de la moral cristiana, tanto 
como et precepto dominical o las relaciones 
sexuales. Por eso nadie debe extrañarse de que 
la Iglesia y el Episcopado tornan actitud en 
rnateria social para decir que'^ actividades, 
situaciones y soluciones concretas están de 
acuerdo con ei mensaje evangélico y cuáles no 
se pueden aprobar desde el punto de vista 
cristiano.

UNIFORMIDAD

—¿Teología o Doctrina Social?
— La pregunta parece indicar que hay 

antagonismo entre teología y doctrina social, y 
como si la Iglesia hubiera optado por catequizar 
y mentalizar en la sociología en vez de hacerlo 
sobre materia teológica. Pero de hecho son 
materias complementarias y en algunos aspectos 
son coincidentes, como parte de un todo. La

teología trata de. Dios, en su esencia y en sus 
relaciones con el mundo creado. Una parte de la 
teología es la que se refiere al hombre y su 
conducta como persóna particular y social. De 
ahí que la Iglesia, al concretar ei Evangelio a 
unas situaciones humanas y realidades sociales 
concretas, tenga también una doctrina que, en 
algunos aspectos, es parte de la teología general 
o tratado de Dios”.
“En consecuencia, yo no plantearía la 

pregunta como dilema, sino de esta forma: 
teología “y” doctrina social.

VOCACIONES RELIGIOSAS

"Por último, ¿cuál es la cuestión principal 
planteada hoy en la Diócesis de Barbastro?

—La diócesis de Barbastro tiene problemas 
comunes a todas las diócesis de España; entre 
otros, la falta de aspirantes al sacerdocio. Pienso 
que 'la proporción de aspirantes para el 
sacerdocio es el testimonio de la sensibilidad 
religiosa de un pueblo. Si una comunidad desea 
un sacerdote, es la misma comunidad la que 
debe “procurarse” -^u sacerdote. No es 
mercancía que se compre en el almacén.

“Barbastro tiene también su problema 
específico: un territorio amplio y una 
población exigua. Las diócesis son comunidades 
autónomas y se “autoabastecen” en sus 
necesidades eciesiales: clero, recursos 
econótfiicos, organismos de gestión pastoral, 
seminario, curia, etcétera. Cualquiera quede 
comprender los problemas que surgen en una 
población muy reducida al tener que valerse de 
sus propios recursos en sacerdotes y asistencia 
económica para que el organigrama diocesano 
funcione con eficacia.

“La capacidad de esfuerzo, de saber superar 
las situaciones difíciles, hace que los fieles de la 
Diócesis de Barbastro* lleguen a todas sus 
necesidades y las resuelvan. Pero sería muy 
deseable para bien de la iglesia el que los 
•límites de esta ejemplar diócesis se movieran un 
poco más allá, acogiendo a más aragoneses que 
verían con buenos ojos el formar comunidad ecle- i 
sial con su familia regional. I'
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DESMADRE FDRESTAL BRACERO MASCULINO

EN UENECIA
240.000 PINOS SENTENCIADOS A MUERTE
EN LA

L
J sentencia fue de las 
que levantan la boina. Sin 
embargo,- no causó el 
menor impacto en la tiudad 

y, como transcurrido un mes 
desde que se dictara, todavta 
no ha surgido quien diga esta
boca ex mia, lo haremos
nosotros. La cosa ocurrió en 
el salón de sesiones del 
Ayuntamiento...

Sin que la más leve 
nub e cilla empañara la 
placidez que lo habta 
presidido, caminaba hacia su 
desenlace un reciente Pleno 
municipal. /1 punto de 
levantarse la sesión y cuando 
ya los ediles se preparaban 
para volver a sus casas con la 
satisfacción del deber 
cumplido, intervino el 
concejal Sr. Martinez para 
comentar los peligros que 
acechaban a 'unos- cuantos 
'aVb ó l i t o s en los 
aparcamientos de los Pinares 
de Venecia. Una fruslería, 
¡ay! , como más tarde se 
verá.

El señor alcalde, cordial y 
amable como siempre, afirmó 
que compartía sus temores 
añadiendo —sin duda para 
tranquilizarle— que eran 
muchos los árboles que 
tendrían que desaparecer 
como consecuencia de una 
.“operación de aclareo” 
decretada por los “servicios 
municipale.s”, precisamente, 
remachó, para salvar-..el 
bosque. Y entonces, con 
suavidad, eso sí, depositó en 
el centro del salón de 
Sesiones para espanto de 
concejales y oyentes, una 
especie de artefacto infernal 
con todas sus espoletas en
llamas: “Serán
240.000 pinos”.

A pesar de 
“terremoto” tenia

talados

que el 
violencia

OPERACION ACLAREO

suficiente para hacer saltar las 
agujas del sismógrafo menos 
sensible, los señores ediles ni 
pestañearon, cuadros y 
lámparas permanecieron 
inmóviles sin que con el más 
leve tembleque o bailecillo 

- acusaran la explosión y la 
ciudadanía... Bueno, uno cree 
que la ciudadanía. ni se 
enteró.

Como, al parecer, no se ha 
calibrado exactamente la 
importancia de esta sentencia 
forestjal, vamos a servirles 
unos ejemplos para aquilatar 
sus dimensiones. Imaginen, 
por ejemplo, que se colocan 
estos arbolitos, unos a 
continuación de otros y a la 
distancia de diez metros, 
flanqueando una carretera. 
Pues bien podríamos ir a 
Sevilla para tomarnos una 
copa en la Feria de Abril, 
bañarnos en Marbella y 
remontando el litoral, saludar 
a los' amigos valencianos, 
comer unos langostinos en

San Carlos, cambiar 
impresiones sobre el trasvase^ 
can jos^ barcelonines, esquiar , 
en dandanchú y cuando 
llegáramos a los Pinares" 
— siempre acompañados de 
pinos, claro estp— aur^ 
encontraríamos un montón' 
así de gordo sin colocar.' 
¡Madre, qué circuito!

¿ Y si lo s imaginaran 
puestos en vertical uno 
encima de otro? Por 
piojosos, desmedrados, 
raquíticos y enclenques que 
sean los pinos condenados, 
puede dárseles una talla 
media de dos metros de la 
raíz a la copa y, por tanto, s^ 
alcanzarían sus buenos 480 
kilómetros lo que permitiría 
colocar en la última rama fiel 
último pino un “snak” en la. 
ruta de los astronautas.

Podríamos ponerles 
muchos ejemplos más a 
cuenta del volumen, peso y 
calado, pero además, de que 
la computadora que tiene uno 
bajo la calva no está para 
muchos excesos, entendemos 
que ha quedado 
suficientemente aclarada lo 
que significa la “operación 
aclareo”.

Es posible que el silencio 
edilicio y de la ciudadanía 
ante semejante desfores
tación sean debidos a ese 
temorcillo que siempre 
impone la técnica, en este 
caso los llamados “servicios 
municipales”, a quienes no 
entendemos ni papa de 
‘ operaciones” de esas y antes 
de patinar... Es posible 
asimismo, que esta tala —de la 
que se sentiría orgullo sa 
cualquier tribu de 
‘ ‘procesionarias’’ — sea 
normal y si a nosotros nos 
entristece y deprime, la 
explicación haya de buscarse 
en nuestro desmedido amor a 
los árboles.

y no como'secuela de las 
teorías darwinianas, como 
pensará algún malicioso, sino 
porque todavta yace en 
nuestro sub consciente el 
recuerdo de lejanas Fiestas 
del Arbol, en las que 
formando parte de las 
impúb eres legiones de las 
Escuelas Nacionales, 
a b ri amos el hoyo, 
plantábamos nuestro pino y 
pasábamo s a recoger el
premio consistente en un 
panecillo y una porción de 
chocolate con envuelta d..de
plata. Cuando el chin-chin de 
las músicas cesaba y se 
retiraban las autoridades y las 
personas de respeto 
—entonces todavía existi'an— 
los chavales más audaces, 
puestos en cuclillas, nos 
'dedicábamos a fertilizar —con 
recursos propios y naturales— 
el arbolito recién plantado. El 
sistema, como puede 
comprobarse en las actuales 
pinadas del Parque de Primo 
de Rivera, resulta bastante 
eficaz.

Ahora, volviendo al tema 
que nos ocupa y como 
resumen de cuanto aquí se ha 
expuesto, nos atrevemos a 
suplicar un indulto, lo más 
generoso posible, para los 
canijos árboles sentenciadas y 
a exigir — ¡para el caso que 
nos harán! — como 
ciudadano s que pagan, a 
plazos, el impuesto o tasa de 
circulación, que tantos pinos 
como caigan bajo el hacha 
inexorable de la técnica al 
ponerse en marcha la 
“operación aclareo”, sean 
co mpensados con otros a 
plantar en cualquiera de los 
desiertos de nuestro término 
municipal. ¡Ah! Y que se 
procure tasar con más ojo a la 
hora de calcular las marras 
para evitar estos desmadres 
forestales.

Cada hombre tiene un precio. Tener un precio no equivale a venderse, 
,aunque nadie puede decir que no se vendería ante un precio razonable. 
Quien ha continuado fiel a su fachada, puede ser que nunca le hayan 
hecho la oferta exacta. El precio de las cosas es motivo de conflictos 
desde el nivel doméstico al estatal. Siempre pensamos que valemos más 
que los demás y trabajamos con el pensamiento puesto en el precio del 
vecino más que en el nuestro. Autojuzgamos nuestro valer, más por lo 
que damos, que por lo que nos dan.

I París bien vale una misa. Porque la misa significaba poco para el 
jmonarca y París lo era todo. Siempre damos lo que poco nos cuesta y 
^exigimos el todo de los demás.
' En la trata de negros el precio lo ponía el brazo y en la de blancas la 
iPierna. Nadie sabe lo que vende, nadie sabe lo que compra. Pero el precio 
íes una realidad. Sin precios no tendrían sentido las huelgas, los convenios 
colectivos ni las oficinas de estadística y sin estas desconoceríamos los 
coqueteos del índice de la vida y el precio de nuestra “cápita" a nivel de 
tenta. Ya en el legendario oeste de americanos ingleses e indios 
americanos ponían precio a la cabeza de los foragidos^ ahora a ese precio 
le llaman renta por cabeza, sin que esto quiera decir que seamos unos' 
fuera de la ley, aunque sí tengamos que andar de cabeza, pues siempre 
¡estaremos dominados por la ley del más fuerte, que viene a ser como el 
manantial de donde fluye la ley de la' oferta y la demanda, para 
desembocar en el precio de todo y de todos.

Hace un par de semanas El País Aragonés publicó una lista de precios 
de braceros de los distintos pueblos zaragozanos, con su repercusión en la 
emigración e inmigración. Precios de brazos con discriminación de sexo, 
como si de antiguas piscinas públicos se tratase. A pesaride estar en el año 
internacional de la mujer, ésta sigue cobrando menos que el hombre. Por 
lo menos en una misma localidad. No sabemos si los trabajos que se les 
exige serán los mismos o es tan sólo una de tantas formas de demostrar 
ese "machismo", cuya cita tan de moda se está poniendo en estos días 
por culpa y gracia de Ester Vilar.

Pero la estadística abarca puntos interesantes, puntos asombrosos y 
puntos de meditación.

Interesantes, porque vemos pueblos con futuro, avanzando 
progresando, creciendo, como La Almunia o lllueca, que como si de 
pequeñas Alemanias o Suizas se tratase acogen la emigración de mano de 
obra de otras poblaciones vecinas, signo inequívoco de que su caminares 
sinónimo de crecimiento.

Asombroso, que los braceros de Calatayud, aun siendo de los que se 
visten por abajo cobran lo mismo o menos que cualquier brazo de mujer 
en otros pueblos de la región. A la estadística que tengo a la vísta me 
ciño. ¿Es que el hombre bilbilitario, el bracero de Calatayud, vale menos 
que una mujer de Alagón? ¿O es que algunas mujeres valen tanto como j 
los hombres de la capital del Jalón?

Meditativo, que a pesar deserel* bracero bilbilitano el más barato de 
toda la región, se diga que es escasa 1a mano de obra y<]ue no existe 
emigración, cuando ya no saben en Cataluña en dónde acomodar a tanto 
bilbilitano que sin interrupción de tiempo salen de su pueblo, como lo 
demuestra el descenso del censo (y perdonen el bis-censo). Si el precio de 
la mano de obra es bajo, es natural que exista poca mano de obra (aunque 
no entiendo el que se diga que no hay emigración), pero, para no 
comprometerme, me atrevería a finalizar con dos interrogantes, en Ibgar 
de usar la conclusión, pues conclusiones cada uno sabrá escribir la exacta 
¿Por qué el primer pueblo de la provincia de Zaragoza paga a sus hombres 
menos que otros pueblos de la misma provincia a sus mujeres? En los 
pueblos que tienen industria el bracero agrícola cobra bastante más que el 
peón industrial. Calatayud, prácticamente no tiene industria, aunque s! 
tiene polígono industrial, ¿quién está boicoteando la industria en 
Calatayud durante tantos años, indefinidos años y ha llegado a ser 
responsable de que un hombre de Calatayud valga menos a la hora de 
recoger manzanas del árbol que una mujer de Alagón, por ejemplo?
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COMUNIDAD GENERAL de ARAGON
Hace pocos meses, entre ios venerables muros de San Juan de la 

Peña, un sentimiento hondamente enraizado en el corazón de 
los aragoneses, tomaba forma a través de un proyecto que se 

bautizaba con el nombre de “Comunidad General de Aragón". Para 
que nadie se llamara a engaño, en la misma ceremonia y por los 
propios padrinos se auguraban los enormes obstáculos que el 
proyecto habría de encontrar en su andadura hacia una realidad 
tangible.

Evidentemente, sin cauces legales por los que discurrir, sin 
medios económicos en que apoyarse y sin tan siquiera unas metas 
concretamente definidas que alcanzar, la empresa resultaba poco 
menos que inviabie. Por si fuera poco, preciso era contar con los 
recelos que una Comunidad regionalista despierta en un país de tan 
cerrado centralismo a pesar de que, en nuestro caso, sólo puede 
amparar un ideal noble y limpio, sin mácula que lo empañe ni 
sombras que puedan enmascarar el más leve desafecto hacia la 
Patria común que une y a la que amorosamente estamos ligados.

En esta situación, cuando el proyecto, la iniciativa, la empresa o 
oomo ustedes quieran denominarlo parecía entrar en la senda del 
olvido, lastrado por las desilusiones y la impotencia, el 
ayuntamiento zaragozano volvió a darle nueva vida al acordar dar el 
nombre de “Comunidad General de Aragón" a una calle de la 
ciudad.

SABADO, 3 DE MAYO DE 1975

Y la decisión hay que acogerla con júbilo porque si biauj' 
Comunidad no puede ser ni será panacea de todos nuestros inai^ 
sí es un medio, poderoso y eficaz, para reforzar la personalia^ 
aragonesa y evitar, en consecuencia, que Planes como los de id 
Riegos del Alto Aragón sufran una demora casi secular o qu® f 
Canfranc se nos muera o que el Pirineo no cuente con una vía® 
penetración cómoda y segura o que se haga un trasvase del 
aue previamente se garanticen los derechos naturales de las ga^l. 

e su cuenca o que la provincia de Teruel, por más débil la 
querida, agonice lentamente en su cada día más triste soledad* ' 
pocas palabras, para que no se cumpla el reciente vaticinio da® 
ecónomista que auguraba un futuro próspero para Zaragoza anu 
desierto aragonés.

Claro está que el pronóstico es infundado, con Comunidad o 
ella, porque el futuro de los pueblo» sólo lo conforman 
circunstancias cuando no disponen de hombres que s®l” 
aprovechar las favorables y superar las adversas. y

Pero ésta es otra historia y por hoy sólo queremos || 
aplaudir la decisión municipal que al llevar el nombre d# „ 
Comunidad a una calle de la ciudad, proclama a todos los vient^^ 
firme voluntad de no cejar en ed empeño de convertir el proyeD 
en realidad. Y eso es importante.
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Aragón

La labor de los

Escuelas familiares agrarias

•
 LA MEJOR RESPUESTA A LOS COMPLEJOS 

PROBLEMAS DE LA JUVENTUD CAMPESINA

PREMIO REVISTA
«CERTAMEN»

med ios
¡nfurmativos, a veces, no siempre 

H resulta grata para los que no leen 
l| ni, en ocasiones, para nosotros 
H mismos pero en una ocasión como 
K ésta que se trata resaltar un 
K hecho que pone de manifiesto el* 
Hbuen hacer y mejor 
H comportamiento de un bilbilitano 
B esto, aun cuando sea nuestra 
B misión, nos llena de orgullo y 
B satisfacción y no tenemos más 
B remedio que resaltar la persona de 
B un policía municipal. En «stas 
Bmismas columnas de 
B ARAGON/exprés se dió a conocer 
B el premio con que había sido 
B distinguido Don José Cabello 
B Bernal y ahora, a nosotros, nos 
B dar cuenta del merecido 
B homenaje.
B Sencillo, pero emotivo, resultó 
B 3Cto en que ai cabo de la 
B policía municipal D. José Cabello 
■R Bernal; se le hacía entrega del 
|B premio nacional de la revista 
B "Certamen" correspondiente a 
fl|l974, como premio a la 
■P constancia en el servicio, premio 
E dotado con 100.000 pesetas 

siendo, éste, el tercero que se 
Bconcede y el primero de dicha 
■|revista que recae en nuestra 
Bprovincia. Esté acto tuvo lugar el 
Bdía 23 en el salon de actos del 
BAyuntamiento, siendo presidido

por don José María Garcia Picazo 
00 representación del 
gobernador civil de la provincia 

Basimismo, del director general
de Administración Local a quien, 

B naturalem en te, acompañaban el 
Balcalde de la ciudad D. José 
BGalindo Antón y otras 
B personal ¡dad es.
■K Dedicaron frases justas y 
jBeogiosas al homenajeado y todos 
^■destacaron su conducta 
■ intachable, su espíritu y entrega al 
^■servicio, su humanidad y su 
^■sencillez, asi como el afecto que 
B^opo granjearse entre sus

10.000 pesetas concedido por 
el Coleg io Provincial de 
Funcionarios. Para terminar, el 
homenajeado, muy emocionado y 
casi sin poder hablar, dio las 
gracias a todos haciendo 
participes de este homenaje a sus 
compañeros para los que tuvo 
palabras de elogio. H izo patente la 
alegría que le embargaba y dijo 
que este premio le obligaba a 
cumplir más y mejor -si esto era 
posible- durante los años que le 
qued-aben de servicio. Puso fin a 
este acto el Sr. alcalde dando la 
bienvenida a todos los visitantes y 
felicito'’ al homenajeado y en su 
persona a todos los funcionarios.

Posteriormente, junto al Sr. 
Cabello, se reunieron en el Hotel 
Calatayud las austeridades y 
funcionarios de la Administración 
Local, amigos y familiares. A los 
postres actuaron con gran acierto 
(como siempre saben hacerlo) 
"Los Joteros del Jiloca" de 
Maluenda. Muchas fueron las 
felicitaciones recibidas por el Sr. 
Cabello, a ellas unimos la nuestra 
muy sinceramente.

José María JOVEN

UN muro de silencio separa 
a la juventud rural de la 
juventud universitaria. 

Mientras los gobiernos se 
alarman ante los estudiantes 
que vociferan, pocos quieren 
escuchar el sordo clamor de 
los jóvenes campesinos en 
rebeldía. Su protesta, sin 
embargo, es más rotunda y 
expresiva: ¡marcharse! En la 
prensa queda diluida entre las 
estadísticas de la emigración 
ru ral.

“Nuestra situación no 
tiene remedio: el porvenir, si 
es que lo hay, nos aguarda en 
la ciudad”. Este ambiente 
fatalista frustra las energías 
de millones de jóvenes en las 
áreas subdesarrolladas. Su 
origen está en la ignorancia, 
no tienen conciencia de que 
la agricultura ha alcanzado 
una evolución técnica que 
exige una preparación de la 
que carecen. Y prefieren 
echar la culpa de su situación 
a “la agricultura”^ como si 
ésta fuera un dragon de siete 
cabezas que avanzase por los 
campos devorando e los 
indefensos campesinos.

DEMASIADO 
PATERNALISMO

Los esfuerzos exteriores 
para “redimir al pobre 
campesino” han pecado casi 
siempre de paternalismo. 
Atrapados en las redes 
tutelares de gobiernos y 
empresarios, son considerados 
como menores de edad 
permanentes, a quienes todo 
se ha de dar resuelto, sin 
dejarles la menor opción a 
que piensen y decidan por sí 
mismos. Muchos programas 
de vulgarización agrícola

*'®'^Paneros y con los 
Iflbilitanos durante los 36 años 

lleva de servicio. Así hablaron 
! presidente del Colegio Nacional 

® nncionarios, don Esteban 
®rez Quesada y 

ÍÍ'5^0 Colegio 
“aniel Uzán.

el presidente del 
Provincial, Don

Ld^Í''° el inspector jefe 
5® '0 Policía -- 

r^agoza don 
"arcuello, 

palabra^, verso
Idp 1^ y funciones
diror* Municipal; siendo el

lOon revista "Certamen''
[Quipn Bautista González,
loalahr P'^^^^rició., también unas 
idelarf^.j^' dio lectura

ripi por el secretario

Municipal de 
Joaquín Daniel 

én breves y

procprií ° Su ye ir o

Cabello a don José
kntrn también fue
. , "Sada una 

la
ko de Ip 1"?®^'®"^° 

premio ---------
F®20nnn^'^ haciéndole entrega

placa al 
persona del

haciéndose
funcionario

L.a poh/áción C3mpGS/n3 GnvGjGcs. Los jovGriGS, qugcon sudindmisnxo y 
mentalidad mas abierta, podrían vitalizarlo superando tópicos y rutinas, 
escapan hacia la ciudad, agobiados por una compleja problemática. Hasta 
ahora, las Escuelas Familiares Agrarias se perfilan como la mejor 
respuesta a esta situación y como uno de los medios más eficaces para 
devolver la fe en su trabajo a los jóvenes agricultores.

pe/siguen cosechar la gratitud 
del campesino antes que 
fomentar su responsabilidad e 
iniciativa. Las cooperativas.
promovidas “desde fuera”, 
con más sentido político'que 
realista, rara vez logran 
participación auténtica '
campesinos.

El ciclo vicioso 
ignorancia, la rutina 
desánimo sólo se

de

de 
y

la 
los

la 
el

puede

absorber el exceso de mano de 
obra agrícola, privan al 
campo de sus jóvenes más 
valiosos.,. Incluso los centros 
especiales para capacitación 
de campesinos traicionan su 
finalidad de formar jóvenes 
líderes rurales, al insuflarles 
una formación de corte 
urbano que acaba por 
hacerles abandonar su propio 
medio.

romper creando jóvenes 
líderes rurales. Pero las más 
de las veces los líderes en 
potencia se ven arrastrados a 
la ciudad por las beças de 
estudio y los programas de 
formación profesional 
acelerada o reconversión 
laboral que, si son útiles para

RESPUESTA EFICAZ

CulturalSe ha puesto en marcha la I Semana
Aragonesa que organiza el gri^o local "JUVAL", que 
iniciada el pasado lunes finalizara el sábado 3 de 
Mayo. El programa confeccionado es de una gran 
variedad y comprende conferencias, recitales, 
proyecciones cinematográficas, representaciones 
teatrales y una mesa redonda -con la participación 
de don Enrique Gastón y un equipo de sociólogos- 
en la que se debatirá el tema "Alcañiz, presente y 
futuro".

En el último acto de la Semana, él próximo 
sábado, pronunciara una conferencia don Alfonso 
Zapater sobre el tema "Joaquin Costa y su 
programa de gobierno". Los actos tendrán como 
escenario el Cine Roch.

Tanto por el interés de los temas como por el 
prestigio de las personalidades que intervendrán en 
los distintos actos, esta I Semana ha despertado 
extraordinario interés reflejado en la gran asistencia 
de público registrada en las jornadas ya celebradas.

El grupo local “JUVAL" no ha regateado 
esfuerzos ni sacrificios para poner en marcha esta 
Semana Cultural que esperamos tenga nuevas 
ediciones en años sucesivos por el importante papel 
que estas actividades juegan en el desarrollo cultural 
y artístico de los pueblos.

ALGAÑIZ

• PRIMERA
SEMANA
CULTURAL
ARAGONESA

¿Cómo hacer para evitar 
que en el campo sólo queden 
los viejos y los tontos? ¿Cómo 
hacer para que la nueva 
generación se ilusione con la 
tarea de redimir las áreas 
rurales y asuma sus 
responsabilidades! ,,

La respuesta más eficaz a 
este complejo problema la 
han dado lás Escuelas 
Familiares Agrarias, una muy 
original fórmula pedagógica 
cuyo principal mérito no^es éi 
aprendizaje de nuevos 
métodos de cultivo, sino el ir 
a la raíz misma del mal, esa 
mentalidad fatalista y 
rutinaria del joven campesino. 
La EFA le enseña, ante todo, 
a pensar y actuar por sí 
mismo. Tomando como 
centro de interés la propia 
explotación agrícola del 
alumno —para quien tiene 
toda la fuerza de lo 
entrañable—, la Escuela 
Familiar Agraria le. ayuda a 
realizar el proceso completo
de la reflexión:
síntesis, 
Fomenta

análisis,
d ed uciones...

su sentido de
PRIMERA SEMANA CULTURAL ARAGONESA

Hoy lunes empieza en Alcañiz la Primera Semana 
Cultural Aragonesa organizada por el Grupo Local 
JUVAL.

El programa de actos, es el siguiente:
Hoy dia 28, lunes: Conferencia de D. Eloy 

Fernández Clemente, director de AND ALAN, sobre 
el tema: EL BAJO ARAGON. En el cine Roch.

Recital de Joaquín Carbonell. Canta-autor 
bajoaragonés.

Día 29, martes: Gran recital de' José Antonio 
Labordeta y del Grupo “La Bullonera". 
Representantes de la nueva canción aragonesa.

Dia 30, miércoles: Proyección de la película “LA 
CLASE DIRIGENTE". Su presentación correrá a 
cargo de D. José J. Chicón, locutor de Radio 
Zaragoza.

Dia 1, jueves: Representación teatral de la obra 
"SOBRE EMIGRANTES" por el Grupo "Teatro de 
la Ribera" de Zaragoza.

Dia 2, viernes: Mesa redonda sobre el tema: 
"ALCAÑIZ, PRESENTE Y FUTURO". Estará a 
cargo de D. Enrique Gastón y un equipo de 
sociólogos.

Día 3, sábado: Conferencia de D. Alfonso 
Zapa ter, periodista, sobre el tema: JOAQUIN 
COSTA Y SU PROGRAMA DE GOBIERNO.

Existe en Alcañiz una especial expectación por 
asistir a los actos programados en este primera 
semana cultural aragonesa, por la calidad de sus 
participantes y los temas anunciados. El grupo local 
JUVAL no ha regateado esfuerzos para conse^ir 
celebrar esta jornada cultural.

observación y su espíritu de
curiosidad e 
medio del

integra —por 
'cuaderno de

explotación”— las materias de 
enseñanza general como 
aritmética, biología o 
geografía, con la vida 
práctica.

FORMACION HUMANA

En una palabra, le ofrece 
una formación humana 
adaptada a su medio, que le 
impulsa a superarse y a 
ayudar a los demás a ver que 
la agricultura no es un trabajo 
humillante y oscuro si se 
tiene la preparación necesaria. 
De hecho, cada alumno de 
una escuela de este tipo es un 
agente de cambio social en su 
propio ambiente. El sordo 
clamor de los jóvenes 
campesinos ha dejado de ser 
silencioso y triste al socaire 
de las EFAS, a las que habrá 
que reconocer el mérito de 
hacer a la agricultura como la 
ciencia más atractiva e 
importante ante los ojos del 
campesino juvenil español. 
Solamente queda al joven del 
ambiente rural su último 
paso: que se acerque a una 
Escuela Familiar Agraria y 
llame a su puerta. Y un 
mundo nuevo, de amplias 
posibilidades, se abrirá ante, 
él. Solamente falta eso, el 
último paso. ¿Lo darás, joven 
campesino? Pues adelante y 
enhorabuena.L^P'e'nentado con otro de

l
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CIENTO OCHENTA Y NUEVE 
PATRONATOS LOCALES

< /■

!•

CONCURSOS Y CENTROS 
DE CONVIVENCIA

PERSPECTIVAS POCO 
’OSITIVAS

99(1 pesetas al i 
semestrej

Puede considerarse que hay tres tipos 
de subvenciones, aquellas que se 
conceden a fondo perdido con una

490 pesetas ai i 

trimestre con ' 
todos los suplementos

Aquellas locílldades que por su 
número de habitantes cuentan con un 
importante sector de servicióse industrias 

están tomando en lo que respecta a las 
viviendas una fisonomía muy similar a la 
je cualquier ciudad exceptuando 
1 atu raímente las consideradas monstruos.
A pesar de ello y dado que nuestra 
jrovincia y región no cuenta con 
Jemasiados puntos de una estimable 
jensidad humana, el problema de la 
.dvlendar es grave ya que ella tiene de 
lecho repercusiones amplias tanto en la 
alud, como en los estudios de los hijos, 
Jescanso después del trabajo. Casi podía 
lecirse que representa un modo de vida 
fiferente de vivir^en una vivienda 
condicionada a otra Sin ningún tipo de 
omodidades, en comunicación con los 
ugares destinados al ganado, de poca 
implitud y con las necesarias obras de 
gua corriente y los servicios de luz. Para 
lada mencionaremos 'ya las calles ni 

¿rvicios comunitarios de esas localidades, 
más que se empeñen algunas personas 

je las ciudades (la última vez se lo 
íscuche' a una profesora de enseñanza* 
nedia) quienes viven en los pueblos no 
:uentan con excesivos lujos ni viven a una 
iltura que pueda vivir un ciudadano.

El Presidente de nuestra Diputación ha 
Hcho en repetidas ocasiones que quería 
)ue se marcaran los mismos cómputos a 
as viviendas subvencionadas de la capital 
lue a las de las cabeceras comarcales, 

--- ello fuera a costarle a la 

Aragón necesita una 
fuerte acción de mejora 
en todos los pueblos

corporación provincial unos cuantos 
millones. Si sólo se,puede llegar a las 
cabeceras comarcales habremos de 
conformamos, pero que por exposición 
no quede que las viviendas rurales se 
encuentran en un estado algunas veces 
infra-humano, por exagerado que pueda 
parecer. Da la sensación de que nos 
encontramos en un círculo vicioso, pues 
si el agricultor con una débil economía ha 
de afrontar problemas de su negocio, no 
tiene el suficiente margen económico 
como para afrontar las obras de su 
vivienda, aunque también hay que señalar 
aue la primera preocupación que habría 

e tener sería esta, como base principal. 
Una falta de educación y de cultura del 
peligro que supone vivir bajo el techo de 
una casa que no reúne unas determinadas 
condiciones, hace que el problema esté 
todavía hoy en un g ran porcentaje y con 
unas perspectivas poco positivas para que 
desaparezca.

En estos momentos desconozco si la 
Organización Sindical aparte de la 
posibilidad de construir viviendas contará 
con un fondo para subvencionar las 
mejoras que los interesados puedan 
realizar en sus hogares. Si que cuento con 
los del Patronato de Gestión para la 
Mejora de la Vivienda Rural, dependiente 
este patronato de la Jefatura Provincial 
del Movimiento y que preside el propio 
Gobernador Civil de (a Provincia.

No sabemos si en todos las localidades 
se conocerá la existencia de este 
Patronato que muchas veces puede ser 
útil dentro de cierta relatividad pues 
dependerá de las obras que se piensen 
abordar. Pretendemos que sirva este 
escrito como una posibilidad más a tener 
en cuenta para aliviar la precaria situación 
de los domicilios rurales.

Estos patronatos funcionan en todas 
las provincias y fueron creados en el año 
1962, con la finalidad de crear el progreso 

del nivel db vida de la familia campesina, 
dotar a los hogares de los medios de 
higiene y comoaidad posible, facilitando 
a los propietarios o inquilinos de 
viviendas rurales que lo soliciten ios 
medios económicos necesarios, mediante 
concesiones de ayudas a fondo perdido, 
anticipos sin interés y préstamos con 
interés del 4 por ciento anual.

cantidad que no podrá exceder de las
25.000 pesetas por vivienda y 
beneficiario; anticipo sin interés de hasta 
50.000 pesetas y finalmente con interés 
del 4 por ciento anula hasta 100.000 
pesetas. El número de patronatos locales 
en actual funcionamiento suponen ciento 
ochenta y nueve y durante el año 
pasado el total de las concesiones han 
alcanzado los setenta y seis millones y 
medio de pesetas.

De manera indiscutible' puede 
comprobarse que los intereses son bajos 
cuando el tipo de concesiones lo exige y 
las subvenciones pueden cubrir los costes 
de los materiales si después el propio 
interesado pone la mano de obra, la 
mejora sale prácticamente gratis y es por 
lo que no llegamos a alcanzar porque no 
se solicitan más ayudas a este respecto, 
¿poca información? ¿alguna dificultad 
que prive de dichas ayudas? En el año 
1974 hubo dos mil novecientos ochenta y

un beneficiarios, cuándo hay que situar ef 
número de familias en Zaragoza alrededor 
de las treinta y cinco mil o treinta y ocho 
mil. Si la subvención de las yeiticinco mil 
pesetas se solicita para cubrir la mano de 
obra poca obra'podrá hacerse realmente, 
pues cualquier presupuesto para una 
habitación sólo todos sabemos que ya 
supera esa cifra, por lo tanto se ve como 
más factible la solicitud de los otros dos 
tipos de ayudas. Y tras llegar a este 
extremo y comprobar que el 
Vice-presidente del Patronato es el 
Delegado Provincial de la Vivienda, me 
pregunto, ¿no sería más lógico que el 
patronato dependiera directamente de las 
diferentes delegaciones provinciales de la 
Vivienda, en un intento de aúnar fuerzas 
para solucionar el problema de la vivienda 
rural?

Suscríbase por teleforc 
llamando al 
21 6» 83

Tenemos la fea costumbre que después de 
centralizar arriba queremos descentralizar 
al llegar a media tabla y abajo, sin saber 
sopesar todo demasiado bien, como 
puede ser este ejemplo. Dudo de si será 
porque existen en todas las localidades 
jefaturas locales del Movimiento y no 
delegaciones locales de la Vivienda. De ser 
así podría tener cierta explicación aunque 
no coincida con la éfectividad que 
nosotros desearíamos. Trece años de 
funcionamiento hubieran tenido que ser 
suficientes para solventar prácticamente 
la totalidad del problema. Más aun, sería 
más factible un servicio de inspección y 
aquellas viviendas que no reunieran las 
condiciones necesarias de vida que se 
ocupara el Ministerio de la vivienda, que 
para algo lo tendremos, de su 
acomodación.

araedn
lexpres J

La finalidad de dicho Patronato 
también llega al estímulo para al 
embellecimiento de los núcleos rurales y 
la contribución a la creación de Centros 
Sociales y de convivencia con ámbito 
rural. Para este último apartado las . 
ayudas pueden alcanzar trescientas mil 
pesetas concedidas en tres anualidades.

Otro apartado es el de los concursos 
para el embellecimiento de los pueblos 
que se dividen según el número de 
habitantes y así los premios oscilan de 
entre las cien mil pesetas y las veinticinco 
mil ¿cuándo acabaremos con todo tipo de 
concursos para entrar en un sistema mejor 
de repartición de estas cantidades y otras 
muchas que en el país se conceden a 
modo de competición?

¿Será esta solución del Patronato de 
Gestión para la Mejora de la Vivienda. 
Rural la mejor solución al problema? Son 
mucho más de los ochenta millones de 
pesetas los que necesitan nuestros pueblos 
para contar con unos hogares decentes, 
centros de concivencia y embellecimiento 
de sus calles y plazas.

Alberto MUR JUAN

JWTe
QQ pesetas al 

trimestrcj

Ion pesetas al 
°” trimestre

...V los recibirá puntualm^ 
en su domicilio -

CONFERENCIA TELEFOM^^

Para los residentes fuera de Zaragoza J 
suscribirse, la conferencia telefónica 
Bastará para ello que al solicitarla, aw^j 
Central Telefónica que el cobroKja^^
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D
ia por día, pueblo por pueblo y doncella 
porponcella, les contó él largamente la 
historia de su expedición, dando mérito 

con el gracejo en que la retintaba, aun a los 
hechos más sencillos. Resumiéndose en fin, 
después de lo más particular que ya se ha 
referido, én estas observaciones generales; 
que había encontrado en las muchachas bas
tantes buenos entendimientos^ ninguna ins
trucción,'aun lasque está bien- &4as mujeres 
y muy errada o del todo abandonada la edu
cación, haciéndola consistir demasiado en 
exterioridades casi de hipocresía y en prác
ticas religiosas y devociones que no salen 
del corazón ni penetran en él, ni tienen más 
raíces que la imitación, ni mas autoridad que 
el mandato de los padres y la fuerza del 
ejemplo desde la niñez, pero vanas general
mente, sin jugo ninguno e incapaces de dar 
el menor fruto de verdadera, sólida y enten
dida virtud. Que en lo defnás la había gus
tado: del Semontano, el epicureismo; de 
Graus, la formalidad; de Benabarre, la sen
cillez; de Tamarite, la ligereza; de Monzón, 
la cortesanía, y de Fonz y Estadilla, la ame
nidad. Advirtiéronle que se olvidaba de Bar- 
bastro, y contestó que de Barbastro le gus
taba mucho la ausencia. Y les contó el caso 
dç la pintura del Pueyo, de que se rieron 
todos, especialmente don Alfonso, porque co
nocía a algunos de los sujetos.

—Sé empero, hijo, que hay muchachas muy 
garridas y menos mal criadas que en otras 
partes.

»Mas llegados al punto de elegir la novia, 
se redujo la competencia a las tres consa
bidas, callando Pedro Saputo para oír más 
libres los votos, lo que tenía tratado y ade
lantado con Morfina, y diciendo solamente 
que contasen con ella, pues su repugnancia 
al matrimonio no había sido lo que se creía.

rosa, inocente y enamorada

»Rosa, la amable Rosa, aquella pensadora, 
inocente y enamorada Rosa, tuvo tres votos, 
el de la madre, el de don Jaime y el de Pau
lina. Díjoles Pedro Sapuío que tenían razón, 
porque era muchacha preciosísima; pero que 
le era imposible mirarla sino como hermana; 
por más que se había esforzado en dar a su 
afecto el temple del amor que jamás la po
dría abrazar como amante ni como esposo, 
porque no le excitaría sino la corresponden
cia de un puro hermano. Cedieron a tan justo 
reparo, aunque su madre con gran sentimien
to, desconsolándose de un modo que con di
ficultad la pudieron hacer asistir a la con
sulta.
gpLALlA NO LE GUSTA Al. PADRE

•Eulalia tuvo los votos de todos menos el 
del padre, que dijo:

“-Mucho me gusta, mucho quiero a Eulalia, 
y Uíucho vale; pero donde está la perla, el 
uíamante de Morfina, callen todas las doñee- 

as dei mundo; puesto que nos dices que has 
vencido su repugnancia. Entonces tomó la 
palabra Pedro Saputo y dijo: «No he vencido 
Dn de Morfina al matrimonio, 
te tenía; no, señor padre, no la ha

y es éste uno de los secretos 
o Qcie se revela agora. Desde niña, 
est primer sentido y conocimiento de 
bre^^ querido Morfins a un hom- 

' y ni antes ni después ha podido querer 
dad^^^’ niodo que si con él no hubiese 
cana’ 8^^ encontrara en el mundo 
sn,, llegar a su corazón. Y ese hombre yo.

• SAPUTO ELIGE ESPOSA Y 
LE LLAMA EL REY

»A1 pasar por allí de estudiante se enamoró 
de mí e yo de ella; y se enamoró porque la 
miré y hablé con intención fuerte y atinada 
de penetralia de amor, y no pudo resistir, 
auxiliándome en este empeño la semejanza 

jíie sensibilidad que hay en los dos, su gusto 
niuy delicado; y el rarísimo y sublime enten
dimiento de que nació dotada. Confirmóse 
luego este amor con dos visitas más que le 
hice, la una con los estudiantes a la vuelta, 
la otra, después que me separé de elfos, ha
biendo posado en su casa, a ruegos de su 
padre la primera, y de su hermano la se
gunda. Mas con el tiempo advertí que había 
cometido una imprudencia, pues mi naci
miento no permitía miras tan altas.

»Bien supo quién yo era la última vez, adi
vinándolo por unas palabras que su padre 
dijo en alabanza mía, y se lo confesé y dije 
sin engaño; bien me juró y probó que su 
amor por eso no dejaba de ser el mismo" y 
que antes bien le abrazaba y seguía más re
suelta aún y enamorada;, con todo no había 
vuelto a vella desde entonces, dejándola en 
libertad de un- modo indirecto, y como, obli
gándola a olvidarme si pudiera, o a pensar 
en lo que más le convendría.

SU PRIMER AMOR

»Fue ella para mí el primer amor, porquq 
hasta aquel punto había sido muy niño y, 
puros juegos de niño mis entretenimientos 
con otras; e yo para ella el primero también, 
y a más el único posible, como se ha visto. 
Yo, entretanto, no me he obligado a ninguna 
otra. Porque de Rosa ya he dicho lo que hay 
y Eulalia, que a no haberme prendado de 
Morfina y obligado con ella, sería mi esco
gida entre, todas las doncellas que conozco, 
nunca me ha insinuado nada de casamiento 
ni ha demostrado extrañar que yo no le in
sinuase a ella. Quizá lo ha dado por cosa 
llana, pues ha dicho -algunas veces que me 
prefería a todos los príncipes del mundo jun
tos; pero esto no es una verdadera obligación 
positiva para mí; no media promesa ni acep
tación entre nosotros: es una fineza; grande 
sí, mucho; pero no más que fineza; así como 
ella me debe a mí otras que si no equivalen 
a ésa, a! menos son de bastante momento 
para que nunca me pudiese llamar descono
cido o ingrato. De niño jugué con ella; y 
cuando volví hombre al lugar, ya (yo) era de 
otra, y en su amistad y trato no he olvidado 
esta circunstancia.

»Cerca de siete anos he dejado pasar sin 
visitar ni escribir a Morfina,, sin hacerle en
tender de ningún modo que pensaba en ella, 
dando lugar a lo que he dicho; y se ha man
tenido constante, fiel, amante siempre y la 
misma que cuando nos declaramos la pri
mera vez.»

LA DQNCELL.A MAS HERMOSA

»Ccsó de hablar Pedro Sapuío, y nadie to
maba la palabra. Habló al fin don Alfonso 
y dijo: - -Morfina Estada es la doncella más 
hermosa y discreta que he conocido. Y ha
biendo yo creído que absolutamente no que
ría casarse, como lo creyó también su mismo 
difunto padre, con quien hablé de ella algu
nas veces,. nos encontramos agora con que 
era tu amor lo que la hacía parecer desde
ñosa y c-:quiva, o má.s bien desamorada. Apre- 
ciabilisimas son, cada una ñor su término.

Rosa y Eulalia; cualquiera de ellas te merece, 
y la vería con gusto de nuera en la familia; 
pero después de lo que acabas de decimos, 
ya no debemos pensar en ellas. Quizá, salvo 
lodo, se podría reparar en que Morfina tiene 
dos años o cerca más que tú, cuando fuera 
mejor que tuvieses tú, doce más que ella; 
yo no reparo.

—Ni yo, dijo Pedro Saputo; porque la vir
tud nunca envejece y la discreción siempre 
tiene flor.

—Pues a la ejecución, dijo el padre; ma
ñana monto a caballo y me voy a ver a Mor
fina y su buena madre, y tú, Pedro, si te 
parece, porque tu juicio es él solo que en esto 
ha de regirte, podrías ir a Almudévar a satis
facer a aquellas dos amabilísipnas jóvenes, 
del modo que fu talento y tú discurso te 
sugiera; porque Rosa no puede disimular su 
amor, que a mi parecer tiene poco de her
mana y mucho de amante; y si a más de eso 
la han confiado, ya ves que sería un golpe de 
muerte para ella, sobre quedar mal con su 
madre, que es también madre tuya. Y a Eula- 
'lia ¿qué no le debes? ¿Qué ma mfereee^Wè 
veo que el empeño es arduo: pero, cumple, 
hijo mío, cumple a tu honor, cuanto más a 
tu reputación, dar este paso que exige la’ 
humanidad en el amor de aquellas dos ama
bles doncellas.

—Iré, pues, a Almudévar, dijo Pedro Sa
puto; las veré, les hablaré; y aunque las mu
jeres en estos casos tienen la razón en el 
corazón y no admiten reflexiones, con todo 
no desconfío de dejallas si no contentas, por
que es imposible, no al menos desesperadas 
ni enemigas mías. Y saldré mañana mismo, 
yéndonos los dos a un tiempo.

«Con efecto, salieron los dos al día siguien
te, el padre a ver a Morfina y tratar del casa
miento con la debida formalidad, y el hijo 
a hacer a las infelices de Almudévar la de
claración acordada, que fue el trance más 
recio en que se vio puesto en su vida.'La 
madre quedó pensando en su Rosa, la cual 
le parecía la más graciosa y amable de todas 
las doncellas nacidas de mujer, y prescindía 
de lo que decía su hijo.

EL VIRREY DE ZARAGOZA LLAMA 
A SAPUTO

«Dos días hacía que estaba Pedro Saputo 
en Almudévar no habiendo insinuado aún 
nada a las muchachas, sino que todo se había 
reducido a fiesta y alegría entre ellos, cuando 
recibió un del virrey en que l*» decía 
se sirviese pasar a Zaragoza, pue.s tenía que 
comunicarle un?, letra de S. M. Acusó el re
cibo al virrey le dijo que iba a ponerse en 
camino, y voló a verse con, su padre. Llegó, y 
al verle venir tan pronto se admiró y le pre
guntó qué habí». A Morfina, viendo la admi
ración de don Alfonso, porque ya sabía que 
estaba en Almudévar, aunque no el objeto, le 
dio un vuelco el corazón, y sólo se sosegó 
viéndole sonreír v sin señal alguna sospe
chosa. Mostróie.s el nliego, y dijo su padre*

—Iremos juríto.s; mas cuando pudo hablar 
libremente a Pedro Sapuío, le dijo: me ha 
trastornado esa noticia. ¡Yo que después de 
tantos años d.e esperar y no esperar - de 
padecer conúnu trnento fr¡e creía ys en e ía 
de mi felicidaL y de glori?!
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Ambrosio Echebarría, obispo de Barbastro

«EL OBISPO RURAL
SE PARECE MAS A
uní PARROCO»

O “UN OBISPO RURAL PUEDE LLE PAR 1 
TODA SU DIOCESIS EN LA CABEZA”

Q Sobre el último documento del Episcopado: “Damos 
claras muestras de que no estamos reconciliados”

EL PROTOCOLO, UNO DE LOS “HANDICAPS 
MAS SERIOS PARA LA MODERNA ACCION 
PASTORAL DE UN OBISPO

ONSEÑOR Ambrosio Echebarría Arroita es un obispo espa
ñol de nueva hornada. Vasco de nacimiento, ocupa la 
diócesis de Barbastro desde el día unoi de abril de 1974, 

o sea, desde hace poco más de un año. Tiene cincuenta y tres 
anos de edad. Ordenado sacerdote en 1947, es doctor en Dere
cho Canónico por la Universidad de Comillas y licenciado en 
Teología Pastoral por la Universidad de La Cartuja. El año\ 1952 
ingresó por oposición en el Cuerpo de Capellanes, en el que 
llegaría a alcanzar el grado de coronel, tras sus destinos en 
Tetuán, Vitoria, Zaragoza, Toledo, Granada y La Coruña.

Ai ser monseñor Iguacen promovido a la diócesis de Teruel, 
la vacante de Barbastro sería cubierta por monseñor Echebarría, 
hombre de ideas ciaras y de firmes conviccioines, pese a ser 
esta actividad pastoral nueva en su acervo religioso. La for
mación canónica de monseñor Echeberría es una garantía más 
de úná ácerfadá gestión al frente de la diócesis de Barbastro; 
ya es sabido que, para el control pastoral de una diócesis, no 
basta hoy con hacer acopio* de las mejores voluntades, sino 
que es preciso, además, acertar.

En el interrogatorio —más que «entrevista»— no he que
rido abordar con monseñor Echeberría nada relacionado con el 
fenómeno socio-urbanístico-reiigioso de Torreciudad, complejo 
que, como se sabe, se encuentra enclavado dentro de la demar
cación diocesana. La omisión es intencionada, ál objeto de elu
dir innecesarios o inoportunos compromisos. Pienso que, acerca 
de Torreciudad, no hay que pedir ninguna opinión al doctor Eche
barría Arroita, sino, en todo caso, a monseñor Escrivá de Ba- 
laguer.

ndel tema de la reconciliación, re
cientemente difundido— es una 
exposición al alcance del pueblo 
medio de que la vida cristiana 
es vida reconciliada con el Señor 
y con nuestros^ hermanos, o me
jor dicho, es vida qué debe estar 
reconciliándose siempre en sus 
dos vertientes; y al mismo tiem
po es una exhortación a nuestros 
cristianos de España a que nos 
reconciliemos de verdad, puesto 
que damos ciaras muestras de 
que no estamos reconciliados.

«Incluso antes de que se co
nozca el documento, hemos in
tentado mentalizarnos en e s t a 
exigencia cristiana. Hemos refle
xionado en común, a nivel dio
cesano, durante la Cuaresma, en 
conferencias, sermones, celebra
ciones litúrgicas, por medio de 
la Prensa, etcétera, sobre nuestra 
reconciliación. Sin duda, muchos 
cristianos conscientes han dado 
pasos claros de su acercamiento 
a Dios y a sus hermanós los hom
bres. Él tema está abierto a la 
reflexión constante y espero que 
tendremos ocasiones de recordar 
más veces su puesta en práctica 
en los corazones para que luego 
trascienda a los hechos.

pítulo cerrado dentro de la Igle
sia española?

—No lo considero un capítulo 
cerrado, pero sí un'capítulo len
to, demasiado lento. Porque las 
consecuencias de esa lentitud son 
graves y las padecen los cristia
nos de las diócesis vacantes. Tam
bién grave porque se trata de 
una situación en una nación que 
se proclama católica y declara 
que regulará la cosa pública de 
acuerdo con la doctrina de la 
Iglesia y reconoce a lá misma el 
pleno ejercicio de su jurisdicción. 
Por más que nos carguemos de 
la mejor voluntad es difícil com-; 
prender esta situación que se proi 
longa tanto tiempo.

OBISPO MEDIATO

—¿En qué cree que estriba hoy 
el principal punto de unión entre 
el obispo y sus feligreses?

—La cercanía física y moral 
entre obispo y pueblo es un pun
to importante de unión entre 
ambos.

»La tradición multisecular del 
obispo encerrado en su palacio, 
rodeado de mil subalternos, ves-

EL OBISPO RURAL

—Para empezar, y en líneas ge
nerales, ¿cuáles son las misiones 
específicas para un obispo que 
preside una diócesis apartada de 
las corrientes de desarrollo social 
y económico más potentes? ¿En 
qué se diferencia, a su juicio, -un 
obispo eminentemente «ciudada
no» de un obispo, digamos, «del 
subdesarrollo» ?

—Vivir en línea cristiana er la 
ciudad o en la zona rural tiene 
muchos puntos en común, £« 
más lo que identifica al hombre 
de la ciudad y el del pueblo que 
lo que Íes diferencia. Sin en.bar- 
go, como usted apunta, tie.ncn 
muchos condicionamientos es;- ■ 
cíñeos incíiSsi^ en lo rcUgioso.

«En corxsecuencia, —prosigue 
nivnsénar-Eehabaríia— la acción 
de un obispo en una zona rurai 
ícrec- que no es del todo justo 
decir subdesarrolio* porque ios 
pueblos están más promociot^a- 
dos de lo que cree el hombre de 
la ciudad y de lo qnefelios mis
mos aparentan) debe ser también 
distinta de la del mismo en la 
ciudad.

>-Tjene una burocracia mínima 
e-a su deriedor; está cerca de los 
sacerdotes y del pueblo; conoce 
personalmente a aquéllos y sus 
problemas; es la voz constante

del débil; imprime a sus diocesa
nos un sentido de comunidad 
eclesial más manifiesta; se pare
ce más a un párroco que al obis
po tradicional de otros tiempos. 
El puede .conocer y comprender 
los problemas y las diferentes 
situaciones, aunque sean otros 
los que las solucionen.

»Un obispo rural puede llevar 
a toda su diócesis en su cabezza 
y en su corazón sin necesidad de 
ficheros y complicados organi
gramas.

IGLESIA ARAGONESA

—¿Piensa que sería convenien
te la iniciación de unos más es
trechos contactos a nivel pasto
ral, entre las diócesis de la región 
aragonesa (estén o no enmarca
das dentro de una misma Archi- 
diócesis ) ?

—La única zona que no perte
nece a la Archidiócesis de Zara
goza es la Diócesis de Jaca. En 
principio, parece más deseable 
que haya cierta unión a nivel 
pastoral entre toda la zona natu
ral. Son múltiples las razones y 
no es necesario que las mencione, 
por ser conocidas y sentidas por 
todos. Pero no sé cómo juzgar el

racia >y^la 'papelomanía^ el 
o hispo, aún no puuUe/librarse/" '

O^BARBASTRO ri:Æ£SCASBZ

RECONCILIACION 
Y MENTALIZACION

tido a la 
cido por 
tumbres 
nes, que 
del todo

usanza antigua, condu- 
un ritualismo de cos

en todas sus actuacio- 
no se han desterrado 

aún y además obligado
a atender a multitud de visitas, 

’ informes, estudios de situaciones, 
presidencias, actos protocolarios, 
reuniones dentro y fuera de su 
diócesis, etcétera, hacen que to
davía el obispo no pueda realizar 
su deseo de estar cerca de su 
pueblo; tendría que desatender a 
estos aspectos de su quehacer 
pastoral, importantes aún a jui
cio de un gran sector de los cris
tianos. Pero el ideal sería que 
fuera él el animador de las co
munidades parroquiales haciendo
equipo con sus sacerdotes.

“ ■ ■ reclama-»E1 obispo se ve hoy 
do poi' dos corrientes: 
parte la necesidad de su

por tilia 
contacto
por otra,personal con su pueblo; - 

la tendencia de toda la sociedad
actual hacia la burocracia y «Pæ 
pelomanía», de las que aun no 
puede liberarse.

COMPROMISO SOCIAL

—¿En qué se van a traducir, 
dentro de la diócesis de Barbas- 
tro, los recientes acuerdos adop
tados por el Episcopado Español 
en su reunión plenaria?

—Este documento —dice mam- 
señor Echebarría refiriéndose al

caso de Jaca, ya que desconozco 
los motivos de su integración con 
Navarra y apenas conozco dicha 
diócesis a causa de mi aún re
ciente llegada a ésta.

LENTITUDES

—Hemos visto, en los últii»^' 
años, cómo ciertas actitudes pU' 
blicás del Episcopado español, c®- 
materia eminentemente social, s® 
han ganado grandes estimación^® 
entre los seglares; ¿es ésta 
forma de compromiso de la 
sia?

—La provisión de las sedes 
episcopales, ¿lo considera un ca- (Conlinúa en la página V
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